
Juiz libera envolvidos na 
“Dama de Espadas” para 
ocupar cargos públicos
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CBF faz mudanças na 
Série B do Brasileirão 2017 
e divulga tabela completa 
para a competição, que 
vai de 13 de maio a 25 de 
novembro.  Alvinegro estreia 
contra o Paraná, em casa, 
mas já na 2ª rodada vai ter 
de encarar o  Internacional, 
de Porto Alegre. Principal 
mudança no regulamento 
é que o campeão da Série 
B deste ano terá vaga 
garantida nas oitavas de 
final da Copa do Brasil de 
2018.   Esportes #13

ABC pega 
o Paraná 
na 1ª rodada 
da Série B 

Acesse o portal 
do NOVO e confira a 

melhor cobertura do 1º 
jogo da final entre ABC 

e Globo, incluindo os 
destaques da partida e 

galeria de fotos.

Governo do Estado sanciona novo 
piso salarial da educação Política #3

Delação da Odebrecht 
entra em ação contra 
chapa Dilma/Temer 
Relator da ação que pode resultar na cassação do presidente e na inelegibilidade da 
ex-presidente decide incluir “delação do fim do mundo” no processo e ouvir executivos 
que firmaram o acordo de colaboração com o Ministério Público Federal  Política #2
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BAIXE O NOSSO APP

NOVO
WHATS

Receita libera  
programa 

para imposto 
de renda hoje 

Contribuintes já 
podem baixar os 

programas para a 
declaração, que deve 

ser apresentada 
entre o dia 2 de 

março e 28 de abril. 
#8

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Tem gente no governo 
defendendo a redução da 
mania de conspiração.  #5

Jornal da Redação
[ Gerson de Castro ]

Diante de tantos motivos, 
cabe perguntar: cadê as 

panelas?  #6

Se a praça Augusto Leite, no 
Tirol, padece, imagine as da 

Zona Norte...  #15

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Deflagrada a sucessão de 
Rinaldo  Reis de Lima no 
Ministério Público RN. #4

Hoje já tem 
Carnaval e só o 

NOVO faz ao vivo 
Abertura do Carnaval Multicultura de Natal será hoje a partir 

das 20h, com Baile de Máscaras no Largo do Atheneu. E 
também marca o início da cobertura especial do NOVO, que 

conta com o patrocínio da Cosern para fazer transmissões ao 
vivo dos principais blocos e shows pela cidade.  #9 e 10

(novonoticias.com)

SÓ NO PORTAL

// Governador em exercício, Fábio Dantas (PCdoB), sanciona novos valores logo após aprovação da matéria na Assembleia Legislativa 

Juiz da 8ª Vara Criminal 
de Natal revoga medidas 
cautelares impostas contra 
cinco dos investigados na 
Operação Dama de Espadas, 
que apura desvios de recur-
sos na Assembleia Legislati-
va do Rio Grande do Norte.  

A decisão permite, por exem-
plo, que a ex-procuradora Rita 
das Mercês (foto) possa ocu-
par um novo cargo público. Os 
impedimentos estavam em 
vigor desde agosto de 2015. 
MP estuda o que fazer.  
Cidades #12

EDUARDO MAIA / ALRN  

CEDIDA / SERGIO HENRIQUE
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Política

Ação que tramita no TSE foi proposta pelo PSDB e pode gerar a cassação do mandato 
de Temer e a inelegibilidade de Dilma; decisão foi do ministro relator Herman Benjamin

Delação será usada em ação 
contra a chapa Dilma-temer 

O 
ministro Her-
man Benjamin, 
relator da ação 
que investiga a 
chapa presiden-

cial de 2014 formada pela ex-
-presidente Dilma Rousseff 
(PT) e pelo presidente Michel 
Temer (PMDB) no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), deci-
diu incluir a delação da Ode-
brecht no processo e ouvir exe-
cutivos da empreiteira que fir-
maram o acordo de colabora-
ção com o Ministério Público 
Federal (MPF). A ação que tra-
mita no TSE foi proposta pelo 
PSDB e pode gerar a cassação 
do mandato de Temer e a ine-
legibilidade de Dilma. Benja-
min pretende ouvir delatores 
da empresa a partir do mês de 
março. 

Para advogados com aces-
so ao caso, a inclusão das de-
clarações da Odebrecht no 
processo do TSE tem dois 
efeitos: as revelações da em-
preiteira podem atingir o pre-
sidente Michel Temer e a in-
clusão dos depoimentos deve 
adiar ainda mais o julgamento 
do caso na Corte Eleitoral.

Até agora, o foco da ação fi-
cou voltado para irregularida-
des supostamente cometidas 

na contratação de gráficas fei-
ta pela equipe de campanha 
ligada a Dilma. Por esse moti-
vo, a defesa de Temer sequer 
pediu a inclusão de testemu-
nhas da parte do peemedebis-
ta até agora na ação. A chapa 
formada por Dilma e Temer é 
investigada por suposto abuso 
de poder econômico e políti-
co nas eleições de 2014.

A reportagem revelou que 
a Odebrecht contou no acor-
do de delação que negociou 
um repasse R$ 30 milhões a 
partidos que deram apoio à 
chapa Dilma-Temer na elei-
ção de 2014 como PRB, PROS, 
PCdoB, PP e PDT. O bloco ga-
rantiu maior tempo de TV 
na campanha eleitoral à cha-
pa governista. Os delatores da 
Odebrecht relataram que o 
ministro da Indústria, Comér-
cio Exterior e Serviços, Marcos 
Pereira, negociou um repas-
se de R$ 7 milhões do caixa 2 
da Odebrecht para o PRB, den-
tro dessa negociação, segun-
do revelou o Estado no último 
domingo.

Em anexo da delação, o exe-
cutivo da Odebrecht Cláudio 
Melo Filho descreveu um jan-
tar no Palácio do Jaburu com a 
presença do presidente Michel 

Temer no qual o peemedebis-
ta pediu "apoio financeiro" para 
as campanhas do partido em 
2014 ao ex-presidente do gru-
po, Marcelo Odebrecht, que se 
comprometeu com um paga-
mento de R$ 10 milhões. 

A inclusão da Odebrecht 
no processo deve postergar 
o julgamento do caso. Advo-
gados de Temer consideram 
que, se os delatores forem ou-
vidos e fizerem observações 
sobre a campanha do peeme-
debista será necessário con-
vocar testemunhas para con-

trapor o relato dos executivos.
Reservadamente, aliados 

do Planalto consideram que 
a defesa do peemedebista vai 
trabalhar para que o caso não 
seja julgado em 2017, dian-
te da decisão sobre a inclusão 
dos depoimentos da Odebre-
cht. Com isso, um eventual jul-
gamento seria feito no último 
ano do mandato de Temer, o 
que é considerado um fator 
que pode sensibilizar os mi-
nistros da Corte Eleitoral para 
evitar a cassação do mandato 
do peemedebista.

A tentativa de postergar 
o julgamento, no entanto, irá 
de encontro à intenção do re-
lator. Em despacho, Herman 
Benjamin já ponderou que o 
caso não pode ser estendido 
a "uma situação de progressão 
ao infinito, sem possibilidades 
concretas de conclusão".

A oitiva dos delatores da 
empreiteira baiana esbar-
ra ainda em outra decisão: a 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) de retirar o sigilo das 
delações após um pedido que 
deve ser feito pelo procura-
dor-geral da República, Rodri-
go Janot, após o carnaval.

Os colaboradores podem 
se resguardar ao dever de per-
manecer em silêncio se fo-
rem convocados pela Justi-
ça Eleitoral enquanto os acor-
dos ainda forem sigilosos. Isso 
já aconteceu com o dono da 
UTC, Ricardo Pessoa. Em ju-
lho de 2015, apesar de ter a de-
lação homologada pelo STF, 
Pessoa se manteve calado em 
depoimento ao TSE em razão 
do sigilo de sua delação. De-
pois da publicidade dos depoi-
mentos pelo próprio Supre-
mo, ele foi novamente convo-
cado e prestou esclarecimen-
tos à Justiça Eleitoral.

// Dilma e temer: chapa vencedora da eleição presidencial em 2014

 RENATO COSTA

A defesa da ex-presidente 
Dilma Rousseff (PT) no TSE 
divulgou nota ontem (22) afir-
mando que não tem “nada a 
temer” a respeito da decisão 
do TSE de ouvir três delatores 
da Odebrecht, inclusive Mar-
celo Odebrecht, na Ação de 
Impugnação Judicial Eleitoral 
que pede a cassação da chapa 
Dilma-Temer, eleita em 2014.

“Não temos nada a temer, 
porque temos o compromisso 

com a verdade”, diz a nota assi-
nada pelo advogado Flacio Ca-
etano, que defende a petista. “A 
posição da defesa da presiden-
ta tem sido a de colaboração 
com a Justiça Eleitoral. Foi as-
sim, por exemplo, quando de-
monstramos, por documentos, 
que o empresário Otávio Aze-
vedo, da Andrade Gutierrez, 
havia mentido em seu depoi-
mento ao TSE”, segue a nota.

“A decisão proferida pelo 

ministro Herman Benjamin, 
do Tribunal Superior Eleitoral, 
não causa qualquer surpre-
sa. Todos aqueles que fizeram 
delação premiada, já foram 
ouvidos no processo”, segue 
a nota de Flávio Caetano afir-
mando ainda que é do inte-
resse da defesa da petista, e da 
própria Justiça Eleitoral “que a 
verdade seja trazida nos autos, 
demonstrando a lisura do pro-
cesso eleitoral”.

Ao defender 
a utilização dos 
depoimentos das 
delações premiadas 
de executivos da 
Odebrecht na Ação de 
Investigação Judicial 
Eleitoral que pede a 
cassação da chapa 
Dilma-Temer no 
TSE, o procurador-
geral da República 
Rodrigo Janot apontou 
nomes de delatores 
da empreiteira que 
depuseram sobre fatos 
‘aproximadamente 
relacionados’ com a 
ação e que não foram 
chamados para depor 
pelo ministro Herman 
Benjamin, relator do 
processo na Corte 
Eleitoral.

O ministro do TSE 
determinou as oitivas 
de Marcelo Odebrecht, 
Claudio Melo Filho e 
Alexandrino de Salles 
Ramos apontando que 
“houve depoimentos 
relacionados à 
campanha da chapa 
eleitoral Dilma-Temer 
em 2014”.

Em seu parecer, 
contudo, Janot indicou 
que os delatores 
Benedicto Barbosa 
Junior, Alexandrino 
Salles e Fernando 
Reis “relataram fatos 
aparentemente 
relacionados com o 
objeto da AIJE”. Destes, 
o ministro do TSE 
decidiu ouvir apenas 
Alexandrino, além 
de Claudio Melo e 
Marcelo Odebrecht.

Mais de 100 presiden-
tes de câmaras mu-
nicipais de todo o 

Rio Grande do Norte partici-
param ontem (22) do semi-
nário “Início de Mandato  - 
orientação aos gestores”, reali-
zado pelo Tribunal de Contas 
do Estado (TCE/RN), através 
da Escola de Contas Severino 
Lopes, em parceria com a Fe-
deração das Câmaras Muni-
cipais do Rio Grande do Nor-
te (FECAM/RN). A iniciativa 
tem como objetivo orientar e 
capacitar estes gestores, logo 
no inicio da administração, 
a realizarem uma gestão efi-
ciente e eficaz, em atendimen-
to aos preceitos da legislação.

“Além de vereador, os pre-
sidentes das câmaras munici-
pais assumem a responsabili-
dade de gestor, assim passam 
a ser ordenadores de despesa, 
recaindo sobre eles uma série 
de obrigações legais a serem 
cumpridas”, explicou o pre-

sidente do TCE, conselheiro 
Gilberto Jales, na abertura do 
encontro. 

“Além do seu papel de fis-
calizador, cabe também ao 
Tribunal orientar, buscando 
com isso evitar problemas re-
lativos ao atraso e forma de 
apresentação da prestação 
de contas, procedimentos re-
lacionados à remuneração de 
vereadores e outras questões 
que, inclusive, vem suscitando 
uma série de medidas cautela-
res”, relatou.

O diretor da Escola de 
Contas, conselheiro Paulo Ro-
berto Chaves Alves, disse da 
satisfação de começar o biê-
nio com este evento, planeja-
do e organizado de forma cé-
lere e eficaz, com o propósito 
de levar o conhecimento aos 
gestores. Na mesma linha, o 
procurador geral do Ministé-
rio Público de Contas, Ricart 
César Coelho dos Santos, lem-
brou que irregularidades co-

metidas decorrem de má-fé, 
mas também muitas resultam 
da falta de conhecimento, que 
são minimizadas com encon-
tros de orientação como este.

Presidente da Câmara Mu-
nicipal de Natal e da Federa-
ção das Câmaras Municipais 
do Rio Grande do Norte (Fe-
cam), o vereador Raniere Bar-

bosa lembrou que muitas ve-
zes teve dúvidas, sentiu-se in-
seguro como ordenador de 
despesa, daí procurou a ajuda 
do TCE, numa ação conjunta 
para capacitar os vereadores 
na busca de uma gestão mais 
transparente e eficaz.  

“Quero não apenas para-
benizar, mas agradecer ao tri-

bunal pela realização deste 
evento. Depois deste primeiro 
encontro queremos desmem-
brar, qualificar e capacitar as 
equipes para o trabalho com 
mais segurança”, disse, lem-
brando que em todo o Estado 
existem 1847 vereadores, que 
integram um capital político 
forte, pois estão próximos da 
população.

Oriundo do oeste poti-
guar, o presidente da Câmara 
Municipal de Pau dos Ferros, 
Eraldo Alves de Queiroz, in-
formou que viajou 400 quilô-
metros para participar do en-
contro que, na sua concepção, 
é inovador. 

“Receber orientações vai 
viabilizar um trabalho mais 
organizado, seguro. Não se 
consegue fazer aquilo que 
não se sabe”, disse, lembran-
do que capacitação é funda-
mental. “Quando não tem co-
nhecimento, não se sabe nem 
cobrar”, enfatizou, destacan-

do que está no sexto manda-
to como vereador, dos quais 
duas vezes assumiu a presi-
dência da Câmara.

Organizado pela Esco-
la de Contas e Secretaria de 
Controle Externo, o seminário 
contou ainda com a participa-
ção da Consultoria Jurídica, 
das Diretorias de Atos de Pes-
soal e de Despesa de Pessoal. 

A programação foi inicia-
da com apresentação dos te-
mas “Aspectos institucionais 
do TCE/RN”, “O papel fiscaliza-
tório das Câmaras Municipais” 
e “Principais Normativos, Ca-
lendário de Obrigações e Fer-
ramentas Eletrônicas”, seguido 
de debate. No período da tar-
de, foram apresentados dois 
painéis com temas de inte-
resse das câmaras, a primeira 
abordando questões relativas 
à “Administração Municipal”; 
e na segunda a apresentação e 
debates sobre “Atos de Pesso-
al” e “Despesa de Pessoal”. 

// Seminário

tribunal de contas capacita presidentes de 
câmaras do estado sobre início de mandato

// Seminário para orientar gestores municipais

CEDIDA

Janot sugere 
mais dois 
delatores

Dilma diz que nada tem a temer 

// Herman Benjamin, ministro do tribunal Superior Eleitoral: realtor

MARCELLO CASAL JR / ABr
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Movimento ganha força depois da aprovação do nome de Alexandre de Moraes, 
ex-ministro da Justiça no governo Temer, para ocupar cargo na Suprema Corte

Senadores querem revisar 
indicações para STF E PGR

A 
polêmica indica-
ção do ministro 
licenciado da Jus-
tiça, Alexandre de 
Moraes, para o 

cargo de ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), levan-
tou uma questão entre os se-
nadores: a necessidade de re-
visão da forma de indicação 
e sabatina de indicados à Su-
prema Corte. A ideia encon-
tra apoio entre parlamenta-
res da oposição, mas também 
foi defendida pelo presidente 
do PSDB, Aécio Neves (MG). 
Mesma preocupação cerca a 
indicação do novo procura-
dor-geral da República, previs-
ta para setembro. 

Moraes foi aprovado para 
ocupar uma vaga no STF na 
manhã de ontem em votação 
no Senado. Entretanto, o vín-
culo do ministro com o gover-
no Temer e com o PSDB, par-
tido ao qual era filiado até a 
semana passada, quando foi 
indicado ao STF, suscitou crí-
ticas da opinião pública e até 
mesmo de membros da base 
do governo. A maior preocu-
pação é que as relações do 
ministro comprometam sua 
conduta ao julgar membros 
do governo alvos de proces-
sos no Supremo. 

Para buscar, minimamen-
te, a autonomia do Poder Ju-
diciário, senadores apoiam 
que o sistema de indicação e 
sabatina seja reformulado. E 
a ideia não parte apenas da 
oposição. Aécio, que operou 
pela indicação de Moraes tan-
to para o Ministério da Justiça 
quanto para o Supremo, assu-
miu que a questão precisa ser 
discutida. 

"Caberia discutir um pro-
cesso mais amplo de indica-
ção. Agora, em um momen-
to que não há vaga aberta no 
Supremo, poderíamos bus-

car mecanismos de aprimora-
mento desse processo de saba-
tina", afirmou Aécio logo após 
o resultado positivo da indica-
ção de Moraes para o STF. 

O senador protocolou em 
2015 um projeto de resolu-
ção para mudar as regras para 
a sabatina de ministros da Su-
prema Corte. Com base no 
sistema americano onde, se-
gundo o senador, as sabatinas 
podem durar meses, ele suge-
re que sejam feitas duas audi-
ências públicas e duas sabati-
nas, uma delas com a partici-
pação de todos os senadores, 
e não somente da Comissão 
de Constituição e Justiça.

Aécio defendeu que para 
a indicação de Moraes fossem 
válidas as regras já postas no 
regimento interno do Senado: 
uma sabatina agendada cin-
co dias úteis após a apresen-
tação do parecer sobre o cur-

rículo do candidato. "Hoje o 
que vale é a indicação do pre-
sidente, mas é uma discussão 
saudável debater que essa in-
dicação não deveria ser feita a 
partir de uma decisão pesso-
al", afirmou. 

O projeto de Aécio chegou 
a ser relembrado, até de forma 
irônica, pela rival política Glei-
si Hoffmann (PT-PR). Duran-
te a sabatina de Moraes na ter-
ça-feira, a senadora defendeu 
um maior tempo de discus-
são da indicação do ministro 
com base na proposta de Aé-
cio. Ela gostaria que cidadãos 
comuns tivessem maior par-
ticipação na indicação de mi-
nistros do Supremo.

O senador Randolfe Rodri-
gues (Rede-AP) também acre-
dita que o sistema de indica-
ção e sabatina precisa ser re-
visto. "A partir das últimas es-
colhas de ministros, nos dois 

governos, e com toda a polê-
mica com o nome de Moraes, 
deveria ser lógico que o Con-
gresso tomasse providências", 
afirmou. Entretanto, ele du-
vida que os parlamentares se 
movimentem nesse sentido. 

PROCURADORIA-GERAL
Senadores anteveem pro-

blema semelhante com a no-
meação do novo procurador-
-geral da República, que será 
indicado em setembro. Pela 
Constituição, a nomeação 
também cabe ao presidente 
da República. 

Desde o governo Lula, a es-
colha é feita, informalmente, 
com base em uma lista tríplice 
resultante de eleição interna 
entre os integrantes do Minis-
tério Público Federal (MPF). 
Agora, parlamentares querem 
oficializar esse formato. 

Na Comissão de Consti-

tuição e Justiça (CCJ) do Se-
nado tramita a PEC 47/2013, 
de autoria do senador Cássio 
Cunha Lima (PSDB-PC), que 
constitucionaliza a exigên-
cia de nomeação do procura-
dor-geral da República a par-
tir de uma lista tríplice elabo-
rada por membros do MPF. O 
projeto tem parecer favorável 
de Randolfe Rodrigues e está 
pronto para votação desde ju-
nho do ano passado.

Durante a sabatina de Mo-
raes, a senadora Marta Suplicy 
(PMDB-SP) chegou a questio-
ná-lo ainda sobre a possibili-
dade de, na lista tríplice para 
a PGR, constar sempre um 
nome feminino. O futuro mi-
nistro do Supremo respon-
deu que não havia pensado 
sobre a questão ainda. "Nunca 
se pensa em relação à mulher. 
Por isso a gente não vai a can-
to algum", criticou a senadora.

// Nome do ministro da Justiça licenciado foi aprovado ontem pelo plenário do Senado para a vaga deixada  por Teori Zavascki 

MARCELO CAMARGO / ABr

O novo ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
Alexandre de Moraes, deverá 
receber cerca de 7,5 mil pro-
cessos ao tomar posse na Cor-
te. Moraes, que ocupará a ca-
deira do ministro Teori Za-
vascki, morto em um aciden-
te de avião no mês passado, 
vai relatar os processos que fa-
ziam parte do gabinete de Te-
ori. Além disso, ele será o revi-
sor das investigações da Ope-
ração Lava Jato que forem jul-
gadas pelo plenário.

Moraes foi indicado ao Su-
premo pelo presidente Michel 
Temer e teve o nome aprovado 
na manhã de hoje (22) pelo ple-
nário do Senado. A posse ainda 
não foi marcada pelo STF, mas 
deve ocorrer em até 30 dias.

Estarão no acervo de Mo-
raes casos como a descrimi-
nalização do porte de drogas 
e a validade de decisões judi-
ciais que determinam o forne-
cimento de medicamentos de 
alto custo na rede pública de 
saúde. Os julgamentos foram 
suspensos por pedidos de vis-
ta de Zavascki e passarão para 
o novo ministro.

A indicação de Moraes 
para o Supremo foi bem rece-
bida pela maioria dos minis-
tros. Logo após o anúncio feito 
pelo presidente Michel Temer, 
Gilmar Mendes, Marco Auré-
lio e Celso de Mello elogiaram 
publicamente o novo ministro.

O jurista Alexandre de Mo-
raes, de 49 anos, é o novo mi-
nistro do Supremo Tribunal 
Federal (STF). O nome do 
ministro da Justiça licencia-
do foi aprovado ontem (22), 
pelo plenário do Senado para 
a vaga deixada  por Teori Za-
vascki, que morreu em janei-
ro em um acidente aéreo em 
Paraty (RJ). Pela legislação 
atual, um ministro do Supre-
mo pode ocupar uma cadei-
ra no tribunal até completar 
75 anos, quando tem de se 
aposentar.

Antes de assumir o Mi-
nistério da Justiça a convite 
do presidente Michel Temer, 
Moraes foi secretário de Se-
gurança Pública do estado de 
São Paulo, no governo Geral-
do Alckmin, cargo que exer-
ceu de janeiro de 2015 a maio 
de 2016. Moraes é autor de vá-
rios livros sobre direito consti-
tucional e livre docente da Fa-
culdade de Direito do Largo 
de São Francisco, da Universi-
dade de São Paulo (USP), ins-
tituição na qual se graduou, 
em 1990, e se tornou doutor, 
em 2000. Era filiado ao PSDB 
até receber a indicação para a 
Suprema Corte.

Alexandre de Moraes ini-
ciou a carreira como pro-
motor de Justiça no Ministé-
rio Público de São Paulo em 
1991, cargo que exerceu até 
2002. Como promotor, inte-

grou o Grupo de Atuação Es-
pecial da Saúde Pública e do 
Consumidor, foi primeiro-se-
cretário da Associação Paulis-
ta do Ministério Público e as-
sessor do procurador-geral de 
Justiça.

Em 2002, assumiu a Secre-
taria da Justiça e da Defesa da 
Cidadania do Estado de São 
Paulo, cargo que deixou em 
maio de 2005, quando foi elei-
to para o Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ).

Além dos cargos no gover-
no paulista, Moraes ficou co-

nhecido como “supersecretá-
rio” da gestão de Gilberto Kas-
sab na prefeitura de São Paulo. 
Entre 2007 e 2010, acumulou 
os cargos de secretário mu-
nicipal de Transportes e de 
Serviços, presidiu a Compa-
nhia de Engenharia de Tráfe-
go (CET) e a SPTrans, empre-
sa de transportes públicos da 
capital paulista. De agosto de 
2004 a maio de 2005, também 
exerceu a presidência da Fun-
dação Estadual para o Bem 
Estar do Menor (Febem), hoje 
Fundação Casa.

Moraes assumiu o Minis-
tério da Justiça em maio de 
2016, quando Temer tomou 
posse interinamente na Presi-
dência da República durante o 
processo de impeachment de 
Dilma Rousseff. 

Na pasta, ao lado de outros 
ministros, Moraes promoveu 
ações para garantir a segu-
rança dos Jogos Olímpicos do 
Rio de Janeiro. À época, Mora-
es anunciou uma operação da 
Polícia Federal que prendeu 
dez suspeitos de planejar ter-
rorismo no evento esportivo.

Na Corte, 
Moraes vai 
herdar 7,5 mil 
processos 

Novo ministro do STF foi 
supersecretário de Kassab

// Alexandre de Moraes iniciou a carreira como promotor de Justiça no Ministério Público de São Paulo

PEDRO FRANÇA / AGÊNCIA SENADO

// Projeto foi aprovado por 
unanimidade pela Casa 

ASSESSORIA / AL

Assembleia 
aprova novo 
piso dos 
professores

A Assembleia 
Legislativa do Rio 
Grande do Norte 

aprovou ontem (22), em 
sessão plenária, projeto 
de lei do Executivo que 
reajusta os vencimentos 
básicos do magistério em 
7,64%. Com a aprovação, 
por unanimidade, o 
governo estadual segue o 
que determina a Lei Federal 
11.738, de 16 de julho de 
2008, que institui o Piso 
Nacional do Magistério.

A Lei Complementar 
nº 592 será publicada no 
Diário Oficial do Estado 
(DOE) de hoje (24). O 
governador em exercício, 
Fábio Dantas (PCdoB), 
presente na Casa no 
momento da votação, 
sancionou o projeto que 
beneficia professores e 
especialista de Educação 
que desempenhem 
atividades de docência ou 
as de suporte pedagógico 
à docência nas Unidades 
Escolares de Educação 
Básica e da Secretaria 
de Estado da Educação 
e da Cultura (SEEC), 
incluindo as Diretorias 
Regionais de Ensino e 
Cultura (DIREC). Estão 
contempladas as funções 
da direção; administração; 
planejamento; inspeção; 
supervisão; orientação e 
coordenação.

“O Governo do Estado 
está instituindo o Piso 
Nacional da categoria, 
seguindo a legislação 
federal. É uma forma de 
reconhecer a importância 
dos nossos professores 
para a educação pública”, 
afirmou Fábio Dantas.

O presidente em  
exercício da Assembleia 
Legislativa, deputado 
Gustavo Carvalho (PSDB), 
ressaltou a importância 
da votação e do aval que 
os parlamentares deram 
à matéria. “Esta Casa 
se sente honrada em 
contribuir com a conquista 
de todo o magistério”, 
afirmou. 

Na discussão do projeto, 
o deputado Fernando 
Mineiro (PT) destacou 
o amplo consenso entre 
os parlamentares para 
garantir celeridade à 
matéria. O deputado 
Getúlio Rêgo também se 
pronunciou: “contribuímos 
para que o projeto fosse 
votado em tempo recorde, 
transmitimos aqui nosso 
abraço e solidariedade 
a todos do magistério”, 
afirmou.

Logo que o projeto do 
Executivo chegou à Casa, 
o presidente do Legislativo 
do RN, deputado Ezequiel 
Ferreira de Souza (PSDB) 
convocou reunião do 
Colegiado de Líderes, que 
decidiu pela urgência da 
matéria. Acompanharam 
a sessão que aprovou o 
novo piso dos educadores 
no RN, a chefe do Gabinete 
Civil, Tatiana Mendes 
Cunha, e representantes 
do Sindicato dos 
Trabalhadores da 
Educação (Sinte/RN). 

// Educação
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OpiniãO

A privatização – tenha o 
nome que tiver - das compa-
nhias estaduais de água e es-
gotos parece inexorável. Se-
gundo o BNDES, que está pilo-
tando essa política nacional, já 
são dez as companhias no Bra-
sil que caminham para a deses-
tatização. Com isso começam 
a se acirrar as disputas no pro-
cesso de pré qualificação para 
participar das licitações. No iní-
cio deste mês, o BNDES divul-
gou a lista com os 20 grupos ha-
bilitados a concorrer aos editais 
para contratar os estudos técni-
cos das seis primeiras compa-
nhias anunciadas. Este é um 
panorama nacional da questão.

Na frente local a visão é ou-
tra. Tanto o governador do Es-
tado quanto o presidente da 
CAERN, tem dito e repetido 
que o Governo do Estado não 
vai privatizar a companhia es-
tadual, embora não se conhe-
ça um só argumento dizen-
do onde o governo do estado 
pretende encontrar o dinheiro 
que necessita para regularizar 
a situação financeira do RN.

Consta que o governador 
Robinson Faria está convenci-
do de que não pode abrir mão 
de ficar com o controle da CA-

ERN quando se anuncia que 
a cidade de Natal estará 100% 
saneada em 2019, uma meta 
pouco provável de ser atendi-
da, até pelo próprio crescimen-
to vegetativo da cidade que 
não faz parte do projeto em 
execução, que foi deixado pela 
governadora Rosalba Ciarlini.

Mas essa indefinição de se 
vai ou não privatizar, não faz 
bem a ninguém, nem mesmo 
ao Governador. Aliás, em ma-
téria de privatização, o nosso 
Rio Grande do Norte tem um 
caso exemplar. O governador 
Garibaldi Alves, que vendeu 
a Cosern, terminou pagando 
por ter deixado esse assun-
to indefinido. Indefinição que 
terminou provocando a sua 
única derrota eleitoral. Can-
didato novamente ao Gover-
no teve oportunidade de as-
sumir a privatização e provar 
que essa atitude foi boa para o 
Estado, começando pela pró-
pria qualidade do serviço ofe-
recido à população, que me-
lhorou. Uma companhia de-
ficitária, que não pagava os 
impostos devidos, privatiza-
da, tornou-se lucrativa e pas-
sou a figurar entre os maiores 
contribuintes do RN. Sem falar 

nos periódicos aportes de ca-
pital que obrigava o Estado a 
transferir recursos do Tesouro 
para acudir a companhia.

No caso da CAERN não 
existe muita diferença no pa-
norama global, havendo um 
outro aspecto significativo 
que é a crise que atinge os Es-
tados em geral e que tem na 
venda dessas companhias a 
principal alternativa para ven-
cer as suas dificuldades atuais 
e oferecer a contra-partida exi-
gida pelo Governo Federal.

Certamente que ainda 
existe um longo caminho a 
percorrer até a realização das 
primeiras licitações que per-
mitirão que as companhias es-
taduais de saneamento atuem 
junto com a iniciativa privada. 
Até lá, o BNDES terá de vencer 
um desafio jurídico que se im-

põe ao setor. É que a Lei do Sa-
neamento Básico, marco re-
gulatório do segmento e que 
está completando dez anos, 
determina que a autonomia 
sobre os serviços de água e es-
goto é municipal. Sedo muni-
cipal, é um serviço que pode 
ser delegado mediante três 
formas:  1 - conceder à inicia-
tiva privada, como foi feito em 
muitos municípios; 2 – conce-
der a uma concessionária es-
tadual, como é o caso de Na-
tal; e 3 – ou a gestão direta.

Na programação das pri-
vatizações do BNDES aten-
dem principalmente a um 
conjunto de municípios e re-
giões metropolitanas. O Go-
verno Federal começa a es-
timular que a mudança – to-
tal ou parcial – de mãos, o que 
vai exigir contratos renegocia-
dos com quem havia lhes con-
cedido a prestação do servi-
ço. No caso local existe uma 
dúvida no ar: - Se o Rio Gran-
de do Norte não quer privati-
zar a sua companhia de água, 
por que permite que o BNDES 
contrate os estudos da privati-
zação, e o coloque entre os 18 
estados que estão querendo 
vender as suas companhias?

Sucessão no MP
Deflagrado o processo 
sucessório de Rinaldo 
Reis de Lima no cargo de 
procurador-geral da Justiça. 
O Colégio de Procuradores já 
publicou edital para eleição 
da lista tríplice de onde saíra 
o próximo ocupante do cargo. 
A eleição para a lista tríplice 
será dia 17 de abril.

Espera de cinco anos
O senador Garibaldi Alves foi 
aplaudido na sessão matinal 
do Senado Federal, que 
aprovou, ontem,  o nome do 
ministro Alexandre de Morais 
para ministro do Supremo 
Tribunal Federal. Ele disse 
que passou cinco anos 
esperando a oportunidade 
de dizer que a seca que 
caiu sobre o Nordeste havia 
acabado. E falou na reunião 
dos meteorologistas que 
anunciaram um ano de 
“inverno normal”.

Operação Carnaval
A Secretaria de Segurança 
Pública e Defesa Social 
reúne os jornalistas, hoje, 
às 11 hs, na sua sede, no 
Centro Administrativa, para 
o seu titular, Caio Bezerra, 
fazer a apresentação da 
Operação Carnaval, ao 

lado de representantes da 
Polícia Militar, Polícia Civil, 
Bombeiros e ITEP.

Divulgação restrita
O governador do Estado já 
chegou à China, mas a sua 
assessoria de imprensa não 
divulgou, ainda, o nome 
de todos os integrantes da 
missão oficial, especialmente 
os empresários que o estão 
acompanhando. Ontem, 
na conta do governador 
do Instagran, Robinson 
Faria cuidou da Central 
de Comercialização de 
Artesanato de Caicó.

Ponto eletrônico
A UFRN realiza hoje,  às 10 
hs, no auditório da Escola 
de Música, uma Audiência 
Pública sobre “Registro de 
Freqüência” no Trabalho. 
Registro de freqüência é o 
velho e bom ponto eletrônico 
que o Tribunal de Contas da 
União determinou ser aplicado 
nas universidades federais. 

Tudo que os “servidores 
técnico-administrativos” não 
querem e estão reagindo.

Mútua jornada
A secretária de Mobilidade 
Urbana de Natal, Elequicina 
dos Santos, foi eleita, em 
Brasília, coordenadora 
da Regional Nordeste da 
Caixa de Assistência dos 
Engenheiros do Sistema 
Confea/Crea, Mútua.

Imposto de Renda
A Receita Federal informa 
que a partir de hoje já está 
disponível para “dowload”, 
o programa do Imposto 
de Renda Pessoa Física. A 
Receita começará a receber 
as  declarações na quinta-
feira de cinzas.

Festa de formatura
Continua a programação 
de colação de grau da 
Universidade Federal. Hoje, o 
Centro de Ciências Exatas e da 
Terra promove, no auditório 

do Hotel Praiamar, a formatura 
dos cursos de Química e 
Química do Petróleo.

Casa das Palavras
O projeto Casa das Palavras 
chegou  a cidade de Santa 
Cruz. Oficinas, palestras e 
apresentações culturais, tudo 
de graça, realizadas na praça 
Coronel Ezequiel, no IFRN e 
no Teatro Candinha Bezerra. 
Uma das atrações é a Banda 
Filarmônica de Cruzeta, do 
maestro Bebem Dantas,

Explicação desnecessária
A Chefe da 
Casa Civil, 
Tatiana 
Mendes 
Cunha, 

enviou uma mensagem 
à Roda Via justificando a 
aquisição de 180 jogos de 
toalhas artesanais, noticiada 
nesta coluna. Ela informa que 
a compra foi feita mediante 
concorrência; cada jogo é 
composto por oito jogos de 
cambraia de linho; faz parte 
do protocolo o governo 
presentear visitantes ilustres; 
cada jogo custará ao Estado o 
mesmo valor ao encontrado 
no mercado. A nota publicada 
não questiona nenhum desses 
aspectos.

Vender ou não, eis a questão

ZUM  ZUM  ZUM

Varredura nas prisões

O pau no gato tem de parar

A cada vez que o noticiário registra o importante trabalho 
de varredura feito pelas tropas federais destacadas para atuar 
no sistema penitenciário potiguar surge, de pronto, uma sur-
presa e pelo menos uma indagação. 

A surpresa é: como será possível que num setor que há 
tempos está na berlinda, e sob os holofotes, ainda se en-
contrem tantas armas e objetos ilegais dentro das cadeias? 
A outra questão é: depois que estas tropas emergenciais fo-
rem embora, o que será feito para evitar que armas, telefo-
nes e outros objetos do tipo cheguem ao interior das unida-
des carcerárias?

Seria cômico se não fosse trágico. Parece evidente que 
dentro das providências a serem tomadas pelos gestores da 
área é necessário incluir um serviço eficiente de monitora-
mento. É para evitar, a princípio, o ingresso de objetos suspei-
tos nas prisões. 

Importante, também, que os responsáveis pela entrada 
ilegal de armas nas penitenciárias sejam chamados à respon-
sabilidade - tanto quem patrulha e vigia os presídios como 
quem tenta ludibriar a segurança e entregar estes objetos aos 
detentos.

As ações repetidas pelas tropas nos presídios potiguares 
só reforçam a necessidade de uma varredura do mesmo ní-
vel nas estratégias tocados pelas pastas responsáveis dire-
tas pela custódia de presos. Sem desconsiderar o esforço que 
empreendem para realizar um trabalho eficiente, é triste no-
tar que em toda inspeção, por menor que seja, ainda descu-
bram armas, munições, chips, telefones celulares.

O positivo nisso tudo é que o setor está sendo passa-
do a limpo - mesmo que isso decorra dos distúrbios de ja-
neiro, que fizeram quase 30 mortes em Alcaçuz. Tão im-
portante quanto a inspeção, é que as prisões deixem de ser 
vulneráveis.

Aproveitando a carona com a onda da censura às mar-
chinhas consideradas politicamente incorretas, queria pro-
por a proibição de outras coisas que considero antiquadas 
nos dias de hoje. A primeira delas é a música "Atirei o pau no 
gato". È impróprio. Não adianta vir com mimimi afirmando 
que isso é patrulhamento ideológico  etc etc etc. Não é. 

Vejamos aletra da canção popular: "Atirei o pau no gato 
tô tô / Mas o gato tô tô / Não morreu reu reu / Dona Chica cá 
/ Admirou-se se / Do berro, do berro que o gato deu: Miau!"

O primeiro detalhe é que essa música é cantada para 
crianças. Imagino que disso ninguém discorda. A segunda é 
que o personagem principal da canção também é uma crian-
ça. A violência cometida contra o bichano não tem razão 
de ser. E Dona Chica, que poderia ter intervido para evitar o 
trauma no felino, no máximo - artimanha do autor - só se in-
comoda com o berro.  

Ora, qualquer um pode ver que se trata de uma canção 
para incitar as crianças a cometer violências contra peque-
nos animais. Qualquer um com o mínimo de perspicácia 
percebe logo que essa música é um verdadeiro hino de pro-
vocação e exaltação à violência contra os animais. Sejamos 
sinceros: quem, após saber da surpresa de Dona Chica sobre 
o berrô, berrô do gato não fica louco para testar para saber se 
o danado realmente dá um grito quando leva uma paulada? 
Ora, todos! Ainda mais se for uma criança, no auge da sua 
curiosidade  para desvendar os mistérios do mundo. 

Não é exagero apontar que - a exemplo de drogas leves que 
conduzem às pesadas - o "atirar o pau no gato", assim tratado 
com normalidade, acaba conduzindo a agresssões muito pio-
res, porque naturaliza e introjeta a violência como algo que 
pode ser cometido sem motivo aparente e contra qualquer um. 
Como se qualquer um fosse um gato que estava ali passando. 

Se pudéssemos fazer uma pesquisa, certamente encon-
traríamos em meio a agressores uma boa parcela que, quan-
do  criança, foi ninado ao som desta maldita cantiga. E que, 
nos dias de hoje, não veem qualquer mal na inocente canção, 
nem qualquer fator gerador de violência.

O mundo hoje pede que sejamos vigilantes com a lingua-
gem e que saibamos profissionalmente analisar os discursos 
que na antiguidade, com disfarçatez, implantavam em nós - 
subliminarmente -  comportamentos e posturas que preci-
sam ser descontruídas na sociedade contemporânea. 

Há ainda um outro fator muito importante. Por que atirar 
o pau logo no gato? Poucos sabem mas os felinos tem uma 
simbologia particular. Revelo-a: "O gato é um animal que 
simboliza a independência, a sabedoria, a sensualidade, a sa-
gacidade, o equilíbrio. Além disso, esse animal místico repre-
senta a fusão do espiritual e do físico e seu simbolismo é mui-
to diverso, oscilando entre as tendências benéficas e malé-
ficas." Ora, atirar o pau no gato é - nada mais, nada menos 
- que atacar o desenvolvimento de nossa própria personali-
dade, da conquista de nossa independência com relação ao 
nosso corpo e ao nosso intelecto. O pau no gato precisa parar. 

Porque há gerações e gerações impede o florescimento 
de pessoas mais sensatas e inteligentes, donas de si e mais 
felizes. Urgente. O pau no gato precisa parar antes que cau-
se mais prejuízos sociais a milhares de milhares de crianças 
desprotegidas. No carnaval, enquanto estiver feliz por ter bar-
rado as marchinhas impróprias, pense no pau no gato e aju-
de a parar essa violência.  

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO PRESIDENTE DA CAERN, 
MARCELO TOSCANO

“O Governador foi claro em 
dizer que não tem interesse 
de privatizar a companhia”.

• Hoje completa 125 anos da eleição 
do 1º Governador do Rio Grande do 
Norte: Pedro Velho.
• O desembargador Dionísio 
Filgueira  (nome de rua no bairro 
Petrópolis), assumiu o posto de 
desembargador há 90 anos, no dia 
de hoje.

• O Carnaval começa oficialmente, 
hoje, com o Baile de Máscaras, no 
Largo do Atheneu, com a entrega 
das chaves da cidade ao Rei Momo.
• Comemora-se, hoje, o Dia do 
Rotariano.
• Principal manchete do jornal 
O Globo de ontem: “Luz barata 

de Dilma custará R$ 62 bi para o 
consumidor”.
•  Publicado, ontem, convênio do 
governo transferindo R$ 132.000,00 
para o carnaval da cidade de Caicó.
• Abertas, no SESC, as inscrições 
para o passeio turístico “No 
Horizonte das Serras” de São Bento 

a Araruna.
• O governador em exercício, Fábio 
Dantas, baixou 17 decretos, ontem, 
extinguindo 17 escolas estaduais.
• Publicada a nomeação de 
José Mairton Figueiredo como 
secretário-adjunto de Recursos 
Hídricos.

Artigo Everton Dantas
Jornalista    evertondantas@novojornal.jor.br
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O céu do amanhecer em 
São Tomé é mesclado de va-
riações de cores, desenhando 
no firmamento, nuvens bran-
cas sobre o azul de anil, onde 
revoadas de pássaros pon-
tuam o espaço sideral, com 
o formato de suas asas e um 
canto especifico dos pássa-
ros que o homem não conse-
gue decifrar; contemplando e 
deleitando-se com o ritual da 
natureza que é real e ao mes-
mo tempo abstrato, como os 
pensamentos que envolvem 
nossas emoções. 

Nas noites, este céu acen-
tua-se em azul de cromo mé-
dio para o escuro, tornando 
esta visão composta por for-
mas estelares que parecem 
palpitar sob “o signo da luz” 
criado pela busca da desco-
berta do espaço que ameniza 
a angústia humana.

O azul deste céu asseme-
lha-se ao manto de Nossa Se-
nhora da Conceição, que es-
maga a cabeça da serpen-
te do pecado, vomitando a 

maçã proibida, prevalecendo 
a vitória da imaculada sobre o 
pecado, com seu manto pro-
tetor confundindo-se com as 
serras de São Tomé que guar-
dam paisagens e figuras de 
animais, os homens e suas 
crenças e descrenças.

O jornalista e escritor Vi-
cente Serejo sugeriu o tema 
desta exposição, O Céu de 
São Tomé; por sua vontade 
de pintar o céu de Macau-
-RN, sua terra de nascimento 
e de suas origens, tendo tam-

bém como padroeira Nossa 
Senhora da Conceição, con-
fiando esta missão primorosa 
a minha pessoa.

Pinto o céu de São Tomé 
na configuração comparati-
va aos anjos do presépio, os 
pastores e os carneiros, os 
reis magos e sagrada famí-
lia com o menino Jesus na 
manjedoura.

Uma lembrança suspen-
sa entre o céu e a terra que 
se misturam e se confundem 
com o desejo, alegria, atração 

e medo do desconhecido.
O céu de São Tomé no cair 

da tarde, no lusco-fusco, sem-
pre me fez perplexo, pela mu-
dança da luz solar para outra 
esfera e a sensação do desfa-
lecimento das coisas; “o oca-
so de um dia que terminou” 
banhado pelas sombras da 
melancolia.

Quando fui desterrado de 
Minha Aldeia para o Seminá-
rio de São Pedro - Natal, em 
1964, levei comigo as cores 
do ambiente, cores que me 
cercavam, inclusive as serras 
azuladas com a transparên-
cia de uma água marinha.

Desenvolvi as técnicas de 
pintura no Curso de aperfei-
çoamento em aquarela, gua-
che e óleo sobre tela, na Es-
cola de Belas Artes - UFMG - 
Belo Horizonte, em 1978, es-
tudando sobre o processo de 
criação artística, buscando 
uma identidade pessoal, com 
elementos plásticos simbóli-
cos, realizando sincronias de 
formas na composição de fi-
guras e espaços geométricos, 
pelas cores das emoções.

O Céu de São Tomé 

“‘O governo Temer produz 
um desastre e terminará de 
forma melancólica.”
Bresser-Pereira, 
economista.

1. ACERVO
Oportunas e corretas as in-

formações prestadas pela pro-
curadora Marjorie Madruga ao 
relatar todas as providências 
para a preservação do acervo 
documental que pertenceu ao 
jornal Diário de Natal.

2. ABRIGO
Quanto a segurança do 

abrigo e ao comodato de vin-
te anos, nada a acrescentar. O 
problema agora é saber qual 
a posição da UFRN, em silên-
cio há quatro anos, quanto ao 
acesso para pesquisadores.

3. ZELO
Não basta o zelo de abri-

gá-lo fisicamente garantindo 
sua preservação. É impres-
cindível investir na sua insta-
lação e catalogação, tornando 
possível o acesso até a forma 
de mantê-lo para a sociedade.

4. FUTURO
A UFRN, mantida pela so-

ciedade, tem o dever de ins-
talar. Dispõe de emendas da 
bancada federal e da justifi-
cativa por manter seus cursos 
de graduação e pós-gradua-
ção (doutorado), em História.

EFEITO - O pedido de 
intervenção no sistema 
prisional tem duas leituras: 
é cômodo para o governo 
livrar-se de uma vez do 
problema, mas consagra a sua 
própria incapacidade para 
administrar seus presídios. 

PIRAÇÃO - Por falar em 
controle, tem gente no governo 
defendendo a redução da 
mania de conspiração que tem 
atormentado as proeminências 
governamentais. Teoria da 
conspiração, às vezes, vira 
piração.  

CARNAVAL - Chega tarde 
para este ano o projeto de 
lei do deputado Gustavo 
Carvalho proibindo shows 
pagos pelos cofres públicos 
naqueles municípios onde 
houver atraso no pagamento 
de seus funcionários. 

FUTURO - Não terá tempo 
de evitar as despesas como 
carnaval deste ano, mas será 
o marco a regular melhor os 
excessos a partir do ano que 
vem. Um antídoto contra 
o populismo pago com 
dinheiro do povo.

LUTA - O Ministério da 
Saúde foi pródigo ao 
aprovar no carnaval deste 
ano a distribuição gratuita 
de 77 milhões camisinhas. 
Descontados crianças e 
sexualmente inativos, a 
média chega a 4 por usuário. 

ULISSES - O escritor Chico 
Ivan, nossa maior autoridade 
em Joyce, na despedida da 
sua temporada este ano, em 
Paris, escreveu no whatsapp 
direto da Shakespeare and 
Company, onde Joyce lançou 
Ulisses.

DETALHE - Como se não 
bastasse o charme, ainda 
trouxe para alguns amigos 
edições inglesas do Ulysses 
para marcar a visita à livraria 
histórica que tem mais 
de cem anos. Na margem 
esquerda do velho Sena. 

INÍQUO - Como esta coluna 
antecipou, o pedido de 
impeachment apresentado 
por Sandro Pimentel, PSOL, 
acabou derrotado por 18 
votos a três. É pirotecnia 
de um esquerdismo 
inconsequente e sem juízo.

RISCO - Para Carlos Lineu 
Torres Fernandes da Costa, 
do Portal no Ar, é bem mais 
fácil o desembargador 
Cláudio Santos ser acionado 
na Justiça do que o blogueiro 
que exerce sua liberdade de 
expressão.

COMO - Para Carlos, 
basta ‘um exame acurado 
dos artigos publicados e 
do conteúdo do discurso 
proferido na posse de 
Expedito Ferreira’. E senão 
se substituir liberdade de 
expressão por desaforo, não é?

RETRATO - Um policial é 
assassinado em Ceará Mirim. 
Dia seguinte a polícia recolhe 
11 corpos trucidados nas 
ruas da cidade. E ninguém 
na polícia admite extermínio 
até de várias pessoas não 
criminosas. 

AVISO - O Ministério Público 
que havia suspendido 
concurso para evitar 
aumento na folha de 
pessoal que já fere o limite 
prudencial anuncia um 
concurso para 32 vagas. Para 
analistas e funções técnicas.

PALCO

CAMARIM

Política
O ministro do Supremo Tribu-nal Federal, Edson Fachin, 

brindou o ex-presidente Collor, arquivando um dos seus in-
quéritos da Lava Jato. As benesses do STF não param.

Collor coleciona cinco inquéritos no STF e já foi denun-
ciado em um de seus processos. Os prolixos ministros do STF 
engavetam processos de autoridades dos poderes legislati-
vo e executivo, sem o menor cons-trangimento. Os contribuin-
tes brasileiros não suportam mais essa situação. O país precisa 
crescer, atrair investimentos. Para que isso ocorra, o mínimo de 
credibilidade deve existir nessa terra de ninguém.
José Carlos Saraiva da Costa

Via e-mail

Mina de ouro em Currais Novos
Uma ótima notícia para o Estado e para toda região benefi-

ciada. Esperamos que seja a redenção da economia do RN.
João Cabral

Via Instagram

Mina de ouro em Currais Novos – 2
Depois q levarem todo ouro e explorarem o trabalho menos 

valorizado restará toda beleza da degradação ambiental.
Herika Mylena

Via Instagram

Chuvas no RN
Esses meteorologistas não sabem de nada, pois falaram que 

chovia em dezembro e que seria muita chuva, porém agora di-
zem que não sabem o porquê dessa chuva atual, uma vez que a 
previsão era para que acontecesse somente em março.
Cesar Barreto

Via Facebook

Carnaval 2017
Carnaval movimenta a econo-mia e gera renda secundária 

para o comércio de ambulantes, turismo e outros setores. Show 
esse plano de ações!
Rodrigo Rodrigues

Via Facebook

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Plano de Desenvolvimento 
Educacional

O Brasil, enquanto um “país-continente”, apresen-
ta diversos desafios para a implementação de eficien-
tes políticas de desenvolvimento, sobretudo devido à sua 
heterogeneidade,que acaba por demandar uma variedade 
relativamente grande de ações. Por conseguinte, a imple-
mentação de um planejamento eficiente torna-se um fator 
crítico para a diminuição do impacto de tais desafios.

Primeiramente, devemos ter clareza de que atualmente 
existem distintos “Brasis”. Garantir uma educação mais jus-
ta e igualitária para todos torna-se, então, uma missão que 
deva responder a esta situação e possa promover soluções 
tão flexíveis quanto sejam necessárias.

Sendo assim, um plano de desenvolvimento educacio-
nal deveria, portanto, conter:

- Um mapeamento claro do estado atual dos distintos 
níveis existentes no Brasil;

- Um delineamento das responsabilidades de cada 
ator, seja público, privado ou sociedade civil, no processo 
educacional;

- Uma visão detalhada dos objetivos gerais (comuns a 
todos) e específicos (associados a locais, grupos, etc.) a se-
rem cobertos;

- Metas claras e formas de acompanhamento;
- Avaliação dos recursos necessários para o atingimento 

das metas e acompanhamento de sua aplicação;
- Processos contínuos de avaliação geral e revisões de 

rotas.
Mesmo sabendo que, muito provavelmente, encontra-

ríamos uma situação longe do ideal e imensas dificuldades 
relacionadas ao nosso atual estado não uniforme de cená-
rios, acredito que as chances para a aplicação efetiva de um 
plano de desenvolvimento educacional já existam e pas-
sam por:

- Comprometimento social de todos (incluindo a partici-
pação na formulação do plano e de seu acompanhamento);

- Coordenação central, porém, com efetiva participação 
dos demais atores envolvidos (estados, municípios, etc.);

- Utilização de metodologias avançadas e flexíveis de 
ensino-aprendizagem, com elevação do aluno ao centro 
dessa formação;

- Apoio e foco em diminuição das desigualdades, com 
aporte de recursos e metodologias orientadas a tais situa-
ções específicas;

- Possibilidade do uso de tecnologias flexíveis para en-
frentar os desafios da heterogeneidade brasileira, bem 
como da adaptação significativa ao contexto dos alunos, fa-
cilitando o processo de aprendizagem;

- Adequação contínua dos recursos, sejam físicos (ins-
talações, sistemas, etc.) ou humanos (professores, coorde-
nadores, etc.).

Em resumo, temos um país que se encontra defasado 
em termos de performance educacional e que, por suas 
próprias características, também possui desafios de unifor-
midade. Assim mesmo, a existência de metodologias e tec-
nologias adequadas e o real comprometimento de todos os 
envolvidos podem ser soluções reais para a implementa-
ção de um plano de desenvolvimento educacional que tra-
ga nosso país para os trilhos de um desenvolvimento social 
e econômico mais justo e sustentável.

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novojornal.jor.br

Confesso que fiquei meio sem jeito quando Erasmo percebeu que sugeri a ele pintar o céu de São Tomé, a sua cidade, escondendo 
uma velha frustração de não ser pintor para também pintar o céu de Macau. Os seus azuis proustianamente leves, suas serras 

azulando lá longe como os poemas que ouvia na infância, o silêncio dos olhos de seus anjos, das janelas e das cores, tudo 
encanta. Leiam Erasmo. E entendam um pouco da magia do seu mundo encantado.

Erasmo Andrade 
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Ouço o baticundum da folia
Acordo e ouço de minha amável esposa alerta da forte li-

gação com este aparelhinho e suas muitas informações. 
Não tenho como contestar. Estamos quase todos mais vi-

ciados que alcoólatras, cocainômanos, maconheiros ou doi-
dos por dinheiro.

Em qualquer hora e em qualquer lugar, este celular nos 
priva de um contato maior com o mundo.

O danado, no meu caso, me pega de cheio por reunir to-
das as ferramentas do meu trabalho: uma boa máquina foto-
gráfica, teclado para digitar, ambiente para compartilhar, gra-
vador, arquivo e amplo poder para ouvir e falar. 

Estou radicalmente seduzido. Réu confesso.
Para onde olhe, nós, os zumbis, estamos ligados. No trân-

sito, praias, bares, escritórios, shoppings, camas e até no 
trabalho.

Não tem solução. Resta especular onde tudo isso vai dar.
Mas enquanto os olhos ainda observam um pouco do 

mundo real para neste smartphone eternizar, vou vendo e 
aqui postando para quem gostar e apreciar.

No começo do andar de hoje vejo um senhor fazendo 
fogo de maneira improvisada.  Embalado por “Shine on you 
crazy diamond” do Pink Floyd remeto minha mente as ca-
vernas da história e faço conexão com minha luta para acen-
der a boca do meu fogão. Como não é automático morro 
de medo de ter mais gás liberto e a chama causar explosão.  
Todo dia penso em comprar um novo e esqueço ao sair. As-
sim, como não fixo atenção na aquisição de um novo fogão, 
esqueço a cena e lembro-me de um amigo que solicitou aju-
da para obter uma posição no mercado de trabalho.

Sua angústia e necessidade ultrapassou a conexão telefô-
nica e senti aperto no coração. Uma ação para tentar solu-
cionar este vácuo trabalhista junto a outro amigo me abaste-
ceu de energia positiva e substituiu uma outra vibe anterior 
de um petista esculhambando Sérgio Moro em minha time-
line no Facebook.

Confesso que não consigo entender como uma pessoa 
desmerece o trabalho de um juiz como Moro e ao mesmo 
tempo advoga para um ilusionista como Lula. Mas estamos 
verdadeiramente divididos nestas avaliações de quem é o 
santo e quem é o pecador neste umbral chamado Brasil. 

Deixemos essa maneira diferente de avaliar a situação e 
avancemos no olhar carinhoso para a vida.

E assim o fiz passando a observar carinhosamente os já 
presentes foliões. 

Bandinhas já animam a praia.  Prévias tornam Natal uma 
cidade festeira. O carnaval bate a porta prenunciando um 
evento multicultural e feliz. 

Até eu que tinha me aposentado da folia me animei de 
novo e junto com amigos devotos vamos colocar no sábado 
o bloco Cores de Krishna.

Nossa mente é um eterno carnaval.  Acorda com Moro, 
passa pela esposa alertando sobre a escravidão cibernética, 
se expande no fogo do fogão, segue com ação do bem e pula 
para lá e para cá na eterna folia do intermitente pensar. 

O importante é não pirar. O saudável é se animar e viver, 
e sorrir e cantar.

Viva o carnaval.  Viva Natal.
Flávio Rezende
Via NOVOWhats

Depois do traumático pro-
cesso de deposição, pela via 
constitucional, de uma pre-
sidente constitucionalmente 
eleita, a política brasileira con-
tinua oferecendo aos cidadãos 
motivos para muita indigna-
ção. Políticos citados em dela-
ção premiada por executivos 
de empreiteiras que monta-
ram departamento de compra 
de votos em troca de milioná-
rias propinas continuam sol-
tos, alguns em seus cargos e 
mandatos.

Só para dar alguns exem-
plos: Renan Calheiros, que do-
brou o próprio Supremo Tri-
bunal Federal, deixou a presi-
dência do Senado e virou líder 
do governo na chamada Câ-
mara Alta. Edson Lobão, eter-

no citado em vários casos e 
com um filho preso, foi eleito 
pelos seus pares presidente da 
Comissão e Justiça do Senado. 
Romero Jucá, forçado a deixar 
o cargo de ministro por conta 
de denúncias de envolvimento 
em corrupção, continua exer-
cendo seu mandato.

Alvos de alguns dos inqué-
ritos abertos pela força-tarefa 
da Operação Lava Jato, os três 
senadores continuam dan-
do as cartas. Lobão defende a 
anistia para os partidos políti-
cos que se utilizaram de caixa 
2 e neste caso se enquadram 
praticamente todas as maiores 
legendas partidárias do País. 
Jucá defendeu o foro privilegia-
do alegando que não há meia 
suruba, apenas suruba com-

pleta. E quando criticado pela 
falta de decoro, recorreu ao his-
triônico Mamonas Asssasinas. 

Para completar o quadro 
de sandices e falta de deco-
ro evidentes no Planalto Cen-
tral, o “angorá” Moreira Franco, 
que era uma espécie de asses-
sor especial do presidente Mi-
chel Temer ganhou um minis-
tério três dias depois de ser ci-
tado em delação premiada. 

Tudo isso acontecendo e as 
massas não vão às ruas. Não se 
ouve, há muito, o som do bater 
de panelas e já não se vê as lu-
zes piscando nos apartamen-
tos de edifícios ocupados pela 
classe média. Tudo isso parece 
fazer parte de episódios recen-
tes que compuseram o proces-
so que levou ao impedimento 

da presidente no rastro de es-
cândalos que engoliram um 
governo.

Motivos para provocar ver-
gonha e indignação, a políti-
ca brasileira tem oferecido aos 
montes. No varejo e no ata-
cado. E o silêncio das mas-
sas é impressionante. É como 
se protestar contra o que está 
acontecendo fosse uma forma 
de assinar a defesa dos adver-
sários políticos do atual gover-
no. E uma coisa não tem ab-
solutamente nada a ver com 
a outra. O que era corrupção, 
denúncia, delação premia-
da, continua igual. Se era ver-
gonhoso em 2014, 2015, 2016, 
continua em 2017.

Mas, cabe uma pergunta: 
cadê as panelas?

Cadê as panelas?

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats
Gerson de Castro
Jornalista | gersondecastrojornalista@gmail.com

Jornal de

PISO 
Governador em exercício 

por causa da viagem de Ro-
binson Faria à China em mis-
são oficial, o vice-governador 
Fábio Dantas promoveu on-
tem um momento inédito na 
Assembleia Legislativa. Dan-
tas acompanhou a aprovação, 
pelos deputados, do projeto 
de lei encaminhado pelo go-
verno que estabeleceu o rea-
juste do piso salarial dos pro-
fessores do Estado.

GESTO 
Terminada a sessão, o go-

vernador interino sancionou, 
ali mesmo, no plenário, o pro-
jeto, ao lado de representan-
tes do sindicato dos professo-
res. Um detalhe importante: o 
ato ocorreu uma semana de-
pois da sessão em que os depu-
tados derrubaram nada menos 
que 42 vetos vindos do Executi-
vo, metade deles remanescen-
tes do governo Rosalba Ciarlini.

INSEGURANÇA 
 O prefeito de São Gonça-

lo do Amarante, Paulo Emí-
dio de Medeiros, fez uma vi-
sita ao quartel do Comando 
Geral da Polícia Militar, para 
solicitar reforço urgente nas 
ações de policiamento osten-
sivo no município vizinho à 
capital pelo lado norte. Pauli-
nho, como é mais conhecido, 
alegou que a situação de vio-
lência atingiu níveis absurdos.

REUNIÃO 
 O prefeito foi recebido 

pelo coronéis André Azeve-
do, comandante geral da PM 
e Osmar, do Policiamento Me-
tropolitano. Azevedo garantiu 
a Paulo Emídio que o policia-
mento será reforçado. O pre-
feito esteve acompanhado do 
presidente da Câmara Muni-
cipal, de alguns vereadores, 
do secretário de Defesa Social 
e do comandante da Guarda 
Municipal.

CALENDÁRIO 
O presidente da Associa-

ção Norte-riograndense de 
Criadores (Anorc), Marce-
lo Passos, e o secretário esta-
dual da Agricultura, Guilher-
me Saldanha, estiveram reu-
nidos no início da semana 
para discutir o calendário de 
eventos do setor rural, incluin-
do exposições, leilões e feiras. 
Pelo menos sete eventos serão 
realizados.

CRÉDITO 
Marcelo Passos, que es-

tava acompanhado de ou-
tros diretores da Anorc e as-
sociações de criadores, como 
a Ancoc e Asserc, propôs que 
a Secretaria e as entidades 
se reúnam com bancos ofi-
ciais para viabilizar a oferta 
de crédito aos produtores ru-
rais. A proposta recebeu total 
apoio do secretário Guilher-
me Saldanha. 

CARNAVAL 
 A grande movimentação 

de blocos carnavalescos tem 
se mostrado um bom indica-
dor de que Natal vive um pro-
cesso de revitalização do car-
naval de rua. Bem diferente 
do vazio de décadas passadas. 
Nas semanas que antecede-
ram o carnaval a alegria voltou 
às ruas. Resta esperar que du-
rante os dias da folia de momo 
os natalenses prestigiem os 
eventos.

MUDANÇA 
A substituição de Mairton 

França pelo ex-prefeito Ivan 
Júnior, de Assu, no comando 
da Secretaria Estadual de Meio 
Ambiente e Recursos Hídri-
cos, não repercutiu muito mui-
to bem junto à bancada gover-
nista na Assembleia Legislati-
va. Deputados reclamam que 
não houve aviso prévio nem o 
governo tratou de discutir o as-
sunto com seus aliados.

DETALHE 
Mairton França, que foi sur-

preendido pela decisão do go-
vernador de transferi-lo para a 
secretaria adjunta da Semarh, 
tinha entrevista agendada para 
falar sobre a situação dos reser-
vatórios d’água do Estado após 
as últimas chuvas. Também 
não soou bem a mudança ter 
se efetivado no dia da viagem 
do governador Robinson Faria 
à China em missão oficial.

SERVIÇOS 
É visível nas ruas de Na-

tal o reforço do trabalho das 
equipes da Secretaria Munici-
pal de Serviços Urbanos, ago-
ra sob o comando de Jerôni-
mo Melo. A mudança de pos-
tura também pode ser medi-
da pela presença nas redes 
sociais, notadamente na rede 
social Instagram, onde o se-
cretário faz uma prestação de 
contas diárias do trabalho do 
órgão.

URBANA 
Na Urbana, com a nova 

formação do secretariado de-
terminada pelo prefeito Car-
los Eduardo Alves, entrou 
o dentista Cláudio Porpino, 
confessadamente um apaixo-
nado pela cidade. É de espe-
rar que o espírito de mudança 
provoque melhorias no aten-
dimento à população no que 
diz respeito aos serviços con-
siderados essenciais.

PROTESTO 
Moradores, veranistas e fre-

quentadores de São Miguel do 
Gostoso, considerado o mais 
belo destino turístico do lito-
ral norte do Estado, estão orga-
nizando um manifestação de 
protesto para o início de mar-
ço. Vão sair em defesa da pre-
servação da praia do Tourinho, 
considerada um nicho am-
biental com desova de tartaru-
gas e ameaçada pelo turismo.

Para publicação de editais, notas, avisos, licenças, 
comunicados, balanços e afins, fale com nosso setor comercial 
pelo telefone 3342-0369 ou email comercial@novojornal.jor.br

Leitor Otávio Augusto nos enviou 
esse lindo registro de Ceará-
Mirim. Gostou? Nos envie o seu 
via NOVOWhats (991133526).

+LIDAS
Currais Novos terá investimento 
de US$ 150 milhões em mina de 

ouro:

Anunciados Alice Cooper, Arthur 
Brown e Sepultura para o Rock 

in Rio: 

Chuvas não devem abastecer os 
grandes reservatórios do estado 

em 2017, diz Emparn: 
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Dólar  Comercial:  3,071 Ibovespa: -1,05%   68.347,56

Selic: 13% IPCA: +0,38%Euro 3,244

De acordo com a pesquisa da Fiesp, percentual refere-se ao início deste ano 
em relação ao mesmo período de 2016 e contempla tudo que as famílias devem

Famílias brasileiras que 
continuam endividadas 
este ano somam 31%

A
s famílias que 
mantiveram mes-
mo grau de endi-
vidamento neste 
início de 2017 em 

relação ao mesmo período do 
ano passado são 31% do total. 
Em segundo lugar aparecem 
as famílias que não se consi-
deram endividadas (27%), se-
guida por menos endivida-
dos (22%) e mais endividadas 
(19%). É o que mostra a pes-
quisa Pulso Brasil, encomen-
dada pelo Departamento de 
Pesquisas Econômicas (Depe-
con), da Federação das Indús-
trias do Estado de São Paulo 
(Fiesp) e Ciesp junto ao Insti-
tuto Ipsos Public Affairs, divul-
gada ontem (22) em São Paulo.

A pesquisa contempla 
tudo o que as famílias devem 
pagar no período apresen-
tado, como contas domésti-
cas, cheque especial e cartão 
de crédito. A margem de erro 
da pesquisa é de 3 pontos. A 
pesquisa teve uma mostra de 
1200 entrevistados em 72 mu-
nicípios em todo o Brasil.

O cenário apurado mos-
tra-se diferente quando são 
avaliadas as classes sociais. 
Enquanto nas classes AB e C a 
maior parte das pessoas man-
ter o mesmo endividamento 
em relação a 2016 (32% e 33%, 
respectivamente), a maior 
parte da classe DE (33%) in-
formou não possuir dívidas no 
início deste ano.

A pesquisa ainda revelou 
que a maioria dos entrevista-
dos (66%) afirma não ter dí-
vidas com bancos. Mas entre 
os que possuem, a maior par-
te (12% do total) diz que, ape-
sar de dificuldades, consegue 
pagar no prazo. Os que dei-
xam de pagar somam 7%, os 
que têm dificuldade para pa-
gar mas negociam o prazo são 
5%, e os que não têm sentido 
dificuldade para pagamento 
são 10%.

As contas de serviços, 
como luz, telefone, aluguel, 

mensalidade de planos de 
saúde, são as mais difíceis de 
serem pagas para 54% dos en-
trevistados, mas eles afirmam 
que conseguiram quitá-las no 
prazo. Já 32% disseram que 
não sentem dificuldade para 
pagar e apenas 10% declara-
ram ter deixado de pagar. Os 
que têm sentido dificuldade e 
negociado prazo representam 
4% dos entrevistados.

Apesar do cenário de cri-
se, 68% das pessoas afirma-
ram que não consideram ficar 
inadimplentes, mas 32% dei-

xariam de quitar alguns com-
promissos. Entre os que cogi-
tam ficar inadimplentes, 49% 
consideram deixar de pagar 
primeiro as contas de servi-
ços, como luz, água e telefone. 
Em seguida, 24% deixariam 
em aberto as parcelas com 
compras de eletrodomésticos, 
eletrônicos, telefonia e infor-
mática. Pagamentos a bancos 
receberam 20% das respos-
tas e IPTU e IPVA, 17%. Já os 
pagamentos das dívidas com 
cartão de crédito receberam 
apenas 2% das respostas, pró-

ximo a categorias como saúde 
(6%) e educação (2%).

Levando em consideração 
a situação financeira das pes-
soas, a pesquisa mostra que 
48% das famílias não têm ne-
nhuma possibilidade de assu-
mir uma nova dívida em 2017 
e 25% têm menos chance. A 
constatação é a mesma para 
todas as classes econômicas 
ouvidas, ou seja, todos os gru-
pos apontaram a expectativa 
de não contrair novas dívidas 
em 2017: AB (42%), C (44%) e 
DE (67%).

Ludmilla Souza  
Da Agência Brasil

N o último trimestre de 
2016, os Indicadores 
do Mercado Imobiliário 

do Sindicato da Indústria da 
Construção Civil do Rio Gran-
de do Norte, divulgados on-
tem (22), repetiram um qua-
dro  contínuo no  ano passado: 
queda no estoque de unida-
des e aumento do desempre-
go. Uma relação direta de cau-
sa e efeito. Com o encerramen-
to de obras em andamento e 
sem lançamento, as empresas 
foram obrigadas a dispensar os 
trabalhadores. 

No trimestre de outubro a 
dezembro de 2016 foram ven-
didas 384 unidades residen-
ciais na Grande Natal, 110 a 
menos que no trimestre ante-
rior, uma queda de 22,3%. No 
mesmo período ocorreu uma 
perda de 112 postos de traba-
lho, uma média de 37 a cada 
mês. Os números foram apre-
sentados pelos diretores do 
Sinduscon, Francisco Vascon-
celos e Carlos Luiz. Ambos 
mostraram otimismo e consi-
deram que a partir do segun-
do semestre o mercado come-
ça a se recuperar. “Existe um 

conjunto de notícias positivas 
que ajudam a recuperação da 
economia, esperamos que a 
partir do segundo semestre 
o mercado comece a lançar”, 
disse Francisco Vasconcelos. 

Segundo os diretores, a 
confiança do consumidor está 
voltando e o governo tem to-
mado medidas visando aque-
cer o setor, como o aumento 
do limite máximo do valor dos 
imóveis novos adquiridos por 
meio do Sistema Financeiro 
de Habitação (SFH). Até 31 de 
dezembro deste ano, os mutu-
ários poderão financiar imó-

veis de até R$ 1,5 milhão, uti-
lizando recursos do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS). Alterações no progra-
ma Minha Casa Minha Vida 
também irão contribuir para 
aquecimento do setor. 

Hoje, o estoque total de 
imóveis está em 2.433 unida-
des. Destes, 867 são lotes; 620 
estão na  planta ou em fun-
dação; 340 na estrutura e 598 
prontos e em acabamento. 
“Quando você olha os núme-
ros, 2.433, dá a entender que 
esses imóveis estão prontos 
para o pessoal chegar e entrar, 

o que não é o caso, o que tem 
pronto mesmo é cerca de 20% 
desse total”, explicam os dire-
tores do Sinduscon. 

“Em dezembro de 2015 
nós tínhamos 3.606 unidades 
em oferta e temos agora 2.433, 
uma redução de quase 1.200 
unidades, o que equivale a 
32,5% de redução na oferta ao 
longo de 2016”, afirma Francis-
co Vasconcelos. Significa que 
em função das vendas que vão 
ocorrendo, novos imóveis não 
estão entrando no mercado. A 
rigor, o estoque existente dura 
cerca de 8 meses. “Se não hou-

ver lançamento os preços vão 
disparar obedecendo à lei da 
oferta e da procura”. 

Segundo Carlos Luiz, não 
há lançamento por dois moti-
vos: falta de confiança do con-
sumidor, que com medo do 
desemprego e da crise teme 
contrair um financiamento de 
longo prazo, e porque os pre-
ços estão muito baixos, não 
cobrem os custos. Atualmen-
te, Natal tem um dos metros 
quadrados mais baratos do 
país. “Enquanto o preço prati-
cado hoje no mercado não se 
recuperar, não cobrir os cus-
tos, os empreendimentos não 
se viabilizam comercialmen-
te. Os preços atuais não justifi-
cam novos lançamentos”. 

“A demanda existe mas está 
retraída porque as pessoas es-
tão pensando no amanhã, no 
que vai acontecer, será que ain-
da estarei empregada, vou as-
sumir um financiamento de 
longo prazo, 30, 35 anos, então 
a demanda existe e é alta, mas a 
vontade de realizar o negócio, a 
intenção de compra está repre-
sada pela crise, pelo medo do 
consumidor”, afirma.

// Grande Natal

Pesquisa aponta queda em 22,3% 
no estoque de imóveis residenciais 

// Pesquisa aponta que no início de 2017, 27% das famílias brasileiras não se consideram endividadas e 19%  se consideram mais endividadas 

MARCOS SANTOS / USP IMAGENS

// Queda no venda de imóveis residenciais obrigou a indústria da construção a demitir 112 trabalhadores

FÁBIO CORTEZ / NOVO

consignados 
crescem 20% e 
ganham força 
no mercado

Aumentou em 
20% o número 
de contratos 

de crédito consignado 
no último ano. Pelo 
menos 40% deste tipo de 
empréstimo  têm  origem 
no Estado de São Paulo. 
Os dados são de um 
estudo realizado pela 
Access  no Brasil, segunda 
maior empresa do mundo 
em gestão de documentos 
e informações, que 
fornece soluções para 
formalização de contratos 
às principais instituições 
financeiras do país.

Com uma taxa de 
juros de 3%, uma das mais 
baixas do mercado, o 
empréstimo consignado 
desconta sua prestação 
diretamente na folha 
de pagamento ou de 
benefício previdenciário 
do contratante, segundo 
o Banco Central do Brasil. 
A consignação depende 
da autorização prévia 
do cliente à instituição 
financeira.

O estudo mostra que 
dos mais de 400.000 
contratos formalizados 
por mês, pela empresa, 
90% são concedidos 
a servidores públicos 
e aposentados e 67% 
são de até R$3.000. 
"Diferente de São Paulo, 
os Estados do Rio de 
Janeiro e Rio Grande do 
Sul registraram queda 
nos volumes de 2016 em 
relação à 2015, de 6% e 
12% respectivamente", 
explica Inon Neves, vice 
presidente da Access no 
Brasil. 

Alguns especialistas 
afirmam que os juros mais 
baixos são decorrentes 
da garantia que as 
instituições financeiras 
têm sobre o pagamento. 
Por outro lado, mesmo 
sendo uma alternativa 
fácil, a modalidade 
pode causar um grande 
comprometimento da 
renda do consumidor. É 
preciso ter muito cuidado 
na hora de formalizar esse 
tipo de serviço em um 
contrato, para evitar que os 
contratantes se endividem 
ainda mais. 

A formalização desse 
tipo de contrato é um dos 
serviços oferecidos pela 
Access no Brasil, que tem 
como finalidade mitigar 
riscos nas auditorias 
sofridas pelos bancos e 
diminuir inconsistências 
das operações, bem como 
aumento da eficiência 
e melhoria operacional. 
A companhia executa 
o processamento de 
informações relativas 
a documentos de 
diversas modalidades 
de operações de crédito, 
câmbio e abertura 
de contas correntes, 
realizadas por instituições 
financeiras, respeitando 
todas as regras internas e 
exigências legais 

No âmbito empresarial, 
formalizar contratos 
físicos e digitais permite 
a geração de indicadores 
de negócio e possibilita 
o acompanhamento do 
status do Acordo de Nível 
de Serviço (SLA, do inglês 
Service Level Agreement) 
em cada fase da esteira 
de produção, garantindo 
controle e segurança.

// Empréstimo
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Contribuintes não serão obrigados a preencher as informações por essas vias. Receita Federal 
garante coletar e usar os dados somente com aviso prévio e autorização do proprietário da conta

Receita pedirá e-mail e número 
de celular na declaração de IR 

A 
Receita Federal 
passará a pedir e-
-mail e número de 
celular dos con-
tribuintes na de-

claração do Imposto de Ren-
da deste ano. O preenchimen-
to dessas informações não será 
obrigatório. A Receita garante 
que os dados serão coletados 
somente para ampliar o cadas-
tro e só serão utilizados com 
aviso prévio e autorização dos 
contribuintes. Segundo o su-
pervisor do Imposto de Renda, 
Joaquim Adir, a Receita conti-
nua a não enviar e-mails para 
os contribuintes.

Em entrevista para apre-
sentar informações sobre a 
declaração deste ano, Adir dis-
se ainda que, nos próximos 
anos, é possível que a Receita 
passe a exigir CPF de todos os 
dependentes de qualquer ida-
de. Na declaração deste ano, 
dependentes com 12 anos ou 
mais devem ter o CPF infor-
mado. Em 2016, a idade para 
obrigatoriedade de apresenta-
ção do CPF era 14 anos. “Mui-
tos cartórios já emitem a cer-
tidão de nascimento com o 
CPF. É uma garantia de iden-
tificação, facilita o trabalho de 
cruzamento”, argumentou.

A partir das 9h de hoje 

(23), o programa de geração 
da declaração já poderá ser 
baixado pela internet, e o en-
vio será liberado a partir das 
8h do dia 2 de março. O prazo 
vai até as 23h59m59s (horário 
de Brasília) do dia 28 de abril.

Serão obrigados a declarar 
o Imposto de Renda Pessoa 

Física este ano aqueles que re-
ceberam rendimentos tributá-
veis, como de trabalho assala-
riado, proventos de aposenta-
dorias, pensões, aluguéis e ati-
vidade rural, superiores a R$ 
28.559,70; contribuintes que 
receberam rendimentos isen-
tos, não tributáveis ou tributa-

dos exclusivamente na fonte, 
cuja soma foi superior a R$ 40 
mil; quem realizou em qual-
quer mês do ano passado alie-
nação de bens ou direitos em 
que foi apurado ganho de ca-
pital, sujeito à incidência do 
imposto ou fez operações em 
bolsas de valores, de mercado-

rias e de futuros; contribuin-
tes com posse ou proprieda-
de de bens ou direitos, inclu-
sive terra nua, de valor acima 
de R$ 300 mil; quem passou à 
condição de residente no Bra-
sil; contribuintes que optaram 
pela isenção do imposto so-
bre a renda incidente sobre o 

ganho de capital auferido na 
venda de imóveis residenciais, 
cujo dinheiro será usado na 
compra de imóveis no país no 
prazo de 180 dias.

LIMITES
O limite de rendimento 

isento para maiores de 65 anos 
é de R$ 24.751,74 (incluído o 
13º) no ano (13 x R$ 1.903,98). 
O limite para o desconto sim-
plificado é de vR$ 16.754,34, 
para despesas com instru-
ção, de R$ 3.561,50, para de-
dução de dependentes, de R$ 
2.275,08; e para a dedução da 
contribuição patronal paga em 
2016 como empregador do-
méstico, de R$ 1.093,77.

RECEITANET
Neste ano, não será preciso 

instalar o programa de envio da 
declaração em separado. O Re-
ceitanet foi incorporado ao pro-
grama gerador da declaração.

Depois da instalação do 
programa, liberado para do-
wnload a partir das 9h de hoje, 
as atualizações serão automá-
ticas. Outra novidade é que, ao 
digitar ou importar nomes ou 
CPF/CNPJ, o sistema armaze-
nará os dados para facilitar o 
preenchimento nos campos 
subsequentes. Essa funciona-
lidade poderá ser desativada 
em Menu – Ferramentas – Re-
cuperação de Nomes.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

// A partir de hoje (23) a Receita Federal vai disponibilizar o programa de geração da declaração do Imposto de Renda em seu site

USP IMAGENS
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A 
partir de hoje, a chave de Natal passa para as 
mãos de Rozeane Albuquerque e Bruno Henrique 
Borges, respectivamente a nova Rainha e o novo 
Rei da cidade até a quarta-feira de cinzas, quando 
toda a magia do carnaval começar a deixar 

saudade. 

Seguindo a tradição, nesta quinta-feira o Prefeito Carlos Edu-
ardo Alves realiza a transição simbólica de poder durante o Bai-
le de Máscaras no Largo do Atheneu, a partir de 20h. A festa abre 
oficialmente o período momesco na capital potiguar, e enquan-
to o momento não chega, o NOVO apresenta a nova realeza da 
cidade.

Abertura do Carnaval 
Multicultural de Natal
 
Onde? Largo do Atheneu/
Petrópolis 
Quando? Hoje 
Que horas? 20h 

Programação 
(18h) Congos de Calçolas, 
Boi de Reis Manoel 
Marinheiro e Araruna 
(20h) Ribeira Pau e Cordas 
(21h30) Banda DUGIBA  
(23h)Spok Frevo Orquestra
 
*Entrada gratuita 

UMA RAINHA 
BAILARINA

Natural de Olinda, 
Pernambuco, mas 
radicada em Natal há 
mais de duas décadas, 
a Rainha do Carnaval de 
2017 é bailarina desde 
os 13 porque nunca teve 
dúvida sobre os passos 
que iria seguir. Hoje aos 
30, Rozeane Albuquerque 
vive seu primeiro carnaval 
do lado “Real” da folia.
A inscrição foi realizada 
de forma espontânea, 
muito mais para atender 
uma pressão de suas 
amigas, do que por um 
sonho particular, e o 
resultado não deu outro: 
após uma disputa acirrada 
e por apenas 5 décimos 
de diferença da segunda 
colocada, Rozeane foi 
coroada como a Rainha 
do Carnaval de Natal no 
começo de fevereiro.
Acostumada a uma rotina 
de ensaios constantes, ela 
lembra que a preparação 
para o concurso não foi 
tão intensa, com exceção 
de um resgate dos 
principais passos de frevo. 
“Porque o samba já tava 
na ponta do pé”, brinca a 
bailarina que nos últimos 
anos tem preferido passar 
o carnaval em Natal, ao 
invés de seguir para a sua 
cidade.
“O carnaval de Natal 
tem me encantado muito 
nos últimos anos porque 
vem mexendo com 
todos os artistas e eu to 
gostando bastante disso”, 
argumenta, citando o Polo 
de Ponta Negra como 
um de seus favoritos, 
juntamente com alguns 
blocos do bairro, como o 
“Poetas, Carecas, Bruxas 
e Lobisomens”. 
Para este ano a 
expectativa é curtir o show 
do cantor, compositor 
e instrumentista 
pernambucano Antônio 
Nóbrega, um dos 
difusores do movimento 
Armorial, programado 
para a terça-feira de 
carnaval (28), às 21h em 
Ponta Negra. “Quero muito 
ver o show dele”, diz.
Muito embora o reinado 
seja uma novidade para 
Rozeane, a ligação de 
destaque com o carnaval 
vem se intensificando nos 
últimos anos. Em 2016 
ela foi coroada como 
Madrinha dos Artistas 
no bloco das Kengas. 
“E foi uma honra muito 
grande”, avalia se dizendo 
mais próxima também 
da Escola Malandros do 
Samba. “Mas infelizmente 
esse ano não vou desfilar 
porque a agenda como 
Rainha não vai permitir”, 
lamenta. 
Pesquisadora de Dança 
Contemporânea há 10 
anos, Rozeane encara 
também mais um desafio 
em 2017, o de fortalecer 
as atividades com o 
coletivo artístico que 
ela ajudou a fundar no 
final do ano passado, o 
Coletivo Independente 
Dependente de Artistas 
(CIDA), especializado em 
dança, performance e 
multilinguagem.
Para o Baile de 
Máscaras ela promete 
surpresas, mas espera 
principalmente passar o 
espírito de folia necessário 
pelos próximos dias. “O 
figurino está belíssimo 
e nós vamos estar 
maravilhosos para essa 
noite grandiosa! Ainda 
nem parei para pensar 
sobre o que signifi-
ca receber a chave da 
cidade, mas acredito que 
o pensamento é muito 
esse de passar alegria, 
principalmente no período 
político delicado que 
vivemos. Nós precisamos 
mais do que nunca 
desse lugar de alegria do 
carnaval”, finaliza.

UM REI 
ATLÉTICO

Surpreendendo ao público, 
e até mesmo aos demais 

concorrentes, o Rei do 
Carnaval de Natal 2017 não 

pesa mais que 100 kg. Na 
verdade, mesmo adquirindo 
alguns quilos extras para o 

concurso não viu a balança 
marcar muito mais que “80”. 
Professor de Ballet Clássico  

na Escola de Dança do 
Teatro Alberto Maranhão, e 
membro da Cia de Dança 

também do teatro, a CDTAM, 
Bruno Henrique Borges (24), 

quem diria, é o primeiro 
rei “fora dos padrões” da 

cidade.
Este é o seu primeiro ano no 
posto e a inscrição também 
aconteceu por indicação de 
amigos que ao perceberem 

a ausência de um peso 
mínimo para a participação 

no edital sugeriram o 
concurso para Bruno. “Mas 
já estou voltando para meu 
peso normal: 77 kg”, avisa.

Vencendo a disputa com 
uma leve folga de 11 pontos 

de diferença para o segundo 
colocado, Bruno era o 

único com porte atlético 
na competição, e diz ter se 
preparado principalmente 

com a ajuda da internet, em 
especial o Youtube, onde 
procurou diversos vídeos 

sobre o reinado.
A insistência para participar 

do concurso veio através 
de uma amiga que em 

anos anteriores também foi 
Rainha do Carnaval, mas do 

município de Parnamirim. 
“Queria saber exatamente o 

que um Rei precisava fazer”, 
argumenta.

Graduando em Dança pela 
UFRN, Bruno também vem 

preferindo ficar no carnaval 
de Natal ao invés de viajar 

para cidades vizinhas, e 
reconhece que a folia da 

capital potiguar está mais 
madura e forte. 

“Percebo que as pessoas 
estão realmente ficando 

na cidade porque o 
carnaval tem sido muito 

mais dinâmico nos últimos 
anos, e isso é muito bom”, 

argumenta o potiguar, 
também se dizendo ansioso 

para receber a chave da 
cidade. “É uma honra, né? 

Não é todo mundo que 
recebe a chave da cidade”, 

brinca.
Mesmo com a experiência 
até então positiva ele não 

pretende repetir a coroa em 
2018, mas espera que sua 

coroação abra espaço para 
que outros reis de diferentes 
tipos físicos participem. “Eu 
acho que é uma renovação 

interessante e muito positiva 
também. Super apoio”, 
menciona, frisando, no 

entanto que em 2019 ele 
pretende sim retomar o 

trono.
Vivenciando a folia pela 

primeira vez com uma 
agenda extensa que vai lhe 

levar a todos os polos da 
folia ao longo dos próximos 
dias, Bruno se diz tranquilo 

para encarar a missão, 
mesmo admitindo sentir 

falta de comparecer mais 
a vontade ao desfile das 

campeãs.  “Eu sempre 
prestigiava, mas nesse ano 

ainda não sei como será 
nossa agenda”, argumenta.

Tradicional entrega das chaves da cidade para o Rei Momo e 
Rainha abre hoje a temporada carnavalesca na capital potiguar

A nova 
realeza
do carnaval 

em Natal

BAILE DE MÁSCARAS
Cumprindo a tradição do Carnaval Multicultural de Natal, 
o Baile de Máscaras ocorre hoje no Largo do Atheneu, a 
partir das 20h com três atrações confirmadas. O grupo 
de percussão “Ribeira de Pau e Cordas” abre o palco, às 
20h, em seguida a banda DUGIBA faz a festa, a partir de 
21h30, que, por sua vez esquenta o palco para a Spok 
Frevo Orquestra, de Recife, que encerra a noite, a partir 
das 23h.

O palco será armado em frente ao Colégio Atheneu, como 
todos os anos, e o Prefeito de Natal, Carlos Eduardo 
Alves, deve fazer a passagem da chave da cidade para 
os novos Rei e Rainha por volta de 21h. A novidade é 
que, além do palco armado no Largo do Atheneu, o 
bairro de Petrópolis também foi adicionado como um polo 
oficial do Carnaval Multicultural de Natal e vai contar com 
programação diversa até a próxima terça-feira.
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Carnaval altera 
horário do comércio

Sábado (25/02) – Funcionamento 
normal.
Domingo (26/02), segunda-
feira (27/02) e terça-feira (28/02) 
– Fechado.
Quarta-feira (01/03) – 
Funcionamento normal a partir 
das 12h, com abertura de alguns 
pontos já pela manhã.

Os grandes magazines abrem 
no sábado (06/02) até às 18 h
Domingo (26/02) – Segunda-
feira (27/02) e Terça-feira (28/02) 
fechado,
Quarta-feira (01/03) – 
Funcionamento normal das lojas 
a partir das 12h.

Midway Mall
Dia 26 – Domingo: Alimentação e 
Lazer das 11h às 22h,
Lojas de Departamento de 
13h às 21h.
Demais lojas abertas a partir de 
15h (facultativo).
Cinema conforme programação.

Dia 27 – Segunda-feira: 
Alimentação e Lazer de 11h às 
22h.
Cinema conforme programação;
Lojas, Quiosques e Hipermercado 
Extra estarão fechados.

Dia 28 – terça-feira: Alimentação 
e Lazer de 11h às 22h .
Lojas e quiosques abertos partir 
das 11h (facultativo).
Cinema conforme programação

Dia 1º de março (quarta-feira de 
Cinzas): Alimentação e lazer das 
11h às 22h;
Demais lojas e Quiosques:  
de 12h às 22h;
Hipermercado Extra das 
07h às 22h

Natal Shopping
Sábado (25/02) – Funcionamento 
normal, das 10h às 22h.
Domingo (26/02) – Lazer e 
alimentação abrem 11h às 22h;
Quiosques de alimentação  
13 às 22hs;
Lojas âncoras 13 às 21h; 
demais lojas  15 às 21hs
Academia Fórmula – 09 às 15hs
Cinema conforme programação.

Segunda-feira (27/02) - Lojas e 
quiosques fechados;
Alimentação e lazer abertura 
facultativa das 11 às 22hs;
Quiosques de alimentação -  
abertura facultativa das 
13 às 21hs;
Lojas e quiosques – fechados.
Cinema conforme programação.

Terça-feira (28/02) – Lojas e 
quiosques fechados;
Alimentação e lazer abertura 
facultativa das 11 às 22hs;
Quiosques de alimentação -  
abertura facultativa das 
13 às 21hs;
Lojas e quiosques – fechados.
Cinema conforme programação.

Quarta-feira (01/03) – Lojas 
âncoras e quiosques abertos das 
11h às 22h;
Demais lojas – 11 às 22hs
Alimentação e lazer abertos das 
11h às 22h;
Quiosques de alimentação – 
11 às 22hs
Academia Fórmula – 11 às 22hs
Cinema conforme programação.

Shopping Cidade Jardim
Sábado (25/ 02) – Funcionamento 
normal das 09hs às 21h.

Domingo (26/02), segunda-
feira (27/02) e terça-feira (28/02) 
– Lojas e quiosques fechados. 
Praça de alimentação e lazer 
facultativo das 11 às 22hs.

Quarta-feira (01/03) – 
Funcionamento normal a partir 
das 12h.

Via Direta
Sábado (25/02) – Funcionamento 
normal, das 10h às 22h.

Domingo (26/02) – Segunda-
feira (27/02) e Terça-feira (28/02) 
fechado

Quarta-feira (01/03) – 
Funcionamento normal das lojas a 
partir das 12h.

Partage Norte Shopping
Sábado (25/02) – Funcionamento 
normal, das 10h às 22h.

Domingo (26/02) _-Segunda-
feira (27/02) e Terça-feira (28/02) 
Facultativo das 12h às 22h,

Na quarta-feira de cinzas 
(01/03), o shopping funcionará 
normalmente das 12h às 22h 
(abertura obrigatória).

Supermercados
Sábado (25/02) – Funcionamento 
normal das 07 às 22hs

Domingo (26/02) – 
Funcionamento normal das 
07 às 22hs

Segunda-feira (27/02) – Fechados 
em razão do dia do comerciário.

Terça-feira (28/02) – 
Funcionamento normal das 
07 às 20hs

Quarta-feira (01/03) – 
Funcionamento normal das 
07 às 22hs

Bancos

Segunda-feira (27/02) 
– Fechados.

Terça-feira (28/02) – Fechados.

Quarta-feira (01/03) – 
Funcionamento normal a partir 
das 12h.

O comércio natalense terá 
horário diferenciado durante 
o período do Carnaval. 
A Câmara de Dirigentes 
Lojistas de Natal divulgou os 
horários de funcionamento 
dos principais shoppings 
e comércio da cidade. 
O comércio de rua terá 
funcionamento normal até 
o sábado, dia 25, retomando 
suas atividades na quarta-
feira, dia 01. Já os shoppings 
terão abertura diferenciada. 
As salas de cinema terão 
sua programação exibida 
normalmente durante os dias 
de folia.

Na segunda-feira, dia 
27, o comércio fecha, pois 
é comemorado o dia do 

comerciário de acordo com 
a convenção coletiva dos 
empregados do comércio. 
Os supermercados 
funcionam em seu 
expediente normal durante 
o carnaval, exceto no dia 27, 
quando fecham em função 
do dia do comerciário, 
retomando suas atividades 
normais no dia 28.

Os bancos também 
permanecerão fechados 
durante os quatro dias 
de carnaval. As agências 
fecham após expediente do 
dia 24 de fevereiro (sexta-
feira) e só reabrem ao meio-
dia da quarta-feira de cinzas, 
dia 01, mas fecham no 
horário normal das 16hs.

SAIBA O QUE ABRE 
E O QUE FECHA

Folia 
para todos 
os gostos

Maratona carnavalesca em Natal começa hoje e segue até a 
"Quarta de Cinzas"; NOVO fará cobertura diferenciada, com 

transmissões ao vivo e reportagens especiais

O 
NOVO vai acompanhar de perto todos os dias 
de folia em 2017, começando por hoje, com a 
abertura oficial do Carnaval Multicultural de 
Natal, a partir das 20h, no tradicional “Baile de 
Máscaras” realizado no Largo do Atheneu, ao 

som da “Spok Frevo Orquestra”, “Banda Dugiba” e do grupo 
de percussão “Ribeira Pau e Corda”.

A cobertura do NOVO no Carnaval Multicultural de Na-
tal 2017 está sendo realizada com patrocínio da Companhia 
Energética do Rio Grande do Norte (Cosern), e apoio dos 
Sorvetes, Picolés e Polpas Chapinha.

Seguindo a tradição dos anos anteriores, o período mo-
mesco será aberto nesta quinta-feira com a entrega da cha-
ve da cidade para os mais novos Rei e Rainha do Carnaval 
de Natal, respectivamente o professor de dança Bruno Hen-
rique (24) e a bailarina Rozeane Ferreira (30), coroados após 
uma disputa acirrada no começo deste mês.

Até a próxima terça-feira (28) nossos repórteres estarão 
espalhados pelos principais polos multiculturais da cidade 
para trazer a você informações em tempo real dos shows, 
blocos, troças, desfiles de escolas de samba e tribos de índio, 
além de matérias especiais com os convidados desta edição.

A maior novidade da cobertura, no entanto, fica por con-
ta da transmissão ao vivo tanto pelo Facebook (Facebook.
com/NovoJornalRN) quanto através do nosso portal (novo-
jornal.jor.br), para que você possa acompanhar em tempo 
real a movimentação da folia pela cidade.

“É uma forma de ajudar o nosso leitor a se programar 
melhor, já que ele vai poder conferir o que está acontecen-
do antes de chegar ou não nos polos”, ressalta o executivo de 
conteúdo do NOVO, Everton Dantas.

Ele destaca ainda que a interação com o leitor será o elo 
principal da cobertura, através da publicação em nossas re-
des sociais de imagens e vídeos enviados diretamente pelos 
foliões.

As interações podem ser feitas através das redes sociais, 
com publicações acompanhadas das tags #NovoCarna-
val2017, #IluminandoSuaFolia e #CarnavaldeNatal; e tam-
bém pelo NOVOWhats, nosso serviço gratuito de notícias 
via Whatsapp, por onde os leitores podem mandar vídeos, 
imagens e áudios da folia pela cidade. As melhores serão pu-
blicadas em nossas redes (@NovoJornalRN).

“Começamos a investir nas lives desde o meio do ano 
passado, seguindo uma tendência mundial, apostando na 
experimentação do conteúdo e hoje temos essa marca mui-
to forte. Nossa cobertura, sem dúvida, será a melhor tanto 
pelo preparo da equipe, quanto pela infraestrutura opera-
cional”, menciona o Executivo de Inovação do NOVO, Pau-
lo Moreira.

Além de acompanhar a folia pelos principais polos do 
Carnaval potiguar, este ano também contaremos com um 
enviado especial ao Carnaval de Olinda que vai detalhar a 
movimentação do maior bloco natalense pelas ladeiras da 
cidade pernambucana, o “Invasão Potiguara”, que sai no do-
mingo de carnaval (26), com concentração no Alto da Sé, às 
11h.

Com uma seção exclusiva para o Carnaval de 2017 fun-
cionando há algumas semanas, o leitor do NOVO também 
poderá encontrar no nosso portal um guia para cada dia de 
folia na cidade, destacando os principais polos da progra-
mação, e também notícias do período momesco pelo país 
a fora.

NEY DOUGLAS / ARQUIVO NOVO

// Tradicional baile de máscaras do Largo do Atheneu, no bairro do Tirol, abre oficialmente as atividades momescas em Natal
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Para aproveitar a tempo-
rada de carnaval do co-
meço ao fim, o viajante 

deve estar ciente dos riscos que 
o consumo de álcool pode oca-
sionar no trânsito. Para reforçar 
a conscientização dos foliões, a 
Polícia Rodoviária Federal vai 
realizar a “Operação Carna-
val”. As ações começam à meia-
-noite de amanhã, dia 24, e ter-
minam na Quarta-feira de Cin-
zas, dia 01 de março. O tráfego 
de veículos de carga terá restri-
ções durante esse período.

As ações de fiscalização 
no período carnavalesco fa-
zem parte das atividades da 
“Operação Rodovida”, que foi 
iniciada no último dia 17, com 
a participação integrada da 
União, estados e municípios. 
O objetivo é reduzir os aciden-
tes e as mortes no trânsito. A 
atuação da Rodovida vai se-
guir até o dia 05 de março.

No Rio Grande do Norte, 
os agentes da PRF darão prio-
ridade à fiscalização nas rodo-
vias mais utilizadas para o es-
coamento turistico, como a 

BR-101, BR-226, BR-304, BR-
405, BR-406 e BR-427. Entre as 
ações que acontecem até o dia 
5 de março está a dissemina-
ção de campanhas educativas, 
em mídia eletrônica (redes so-
ciais), para alertar os motoris-
tas sobre o resultado desastro-
so da mistura do álcool com a 
direção.

Além disso, a operação re-
forçou a fiscalização sobre al-
coolemia (o conhecido teste 
do bafômetro), excesso de ve-
locidade, motocicletas, ultra-
passagens irregulares e trans-
porte de crianças. A opera-
ção também prevê melhorias 
na sinalização, parcerias com 
empresas concessionárias 
de rodovias federais e outras 
atividades.

A ação é um esforço inte-
grado de vários órgãos fede-
rais, em articulação com esta-
dos e municípios. Estão envol-
vidos na iniciativa os ministé-
rios de Justiça e Cidadania; 
Cidades; Saúde; e Transpor-
tes, Portos e Aviação Civil; Po-
lícia Rodoviária Federal (PRF); 

Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
(Dnit); Departamento Nacio-
nal de Trânsito (Denatran); e 
a Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres (ANTT). 

A Rodovida é uma das es-
tratégias do governo brasilei-
ro para que o País cumpra os 
objetivos da Década de Ação 
pela Segurança no Trânsito. A 

ação foi lançada em 2011 pela 
Organização das Nações Uni-
das (ONU) e é uma das metas 
dos Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável (ODS).

O Brasil e outros 152 paí-
ses se comprometeram a ado-
tar medidas efetivas para re-
duzir em 50% o número de 
mortes no trânsito até 2020. 
Dados do Instituto de Pesqui-

sa Econômica Aplicada (Ipea) 
apontam que o custo social de 
acidentes, apenas nas rodo-
vias federais, chegou a R$ 12,8 
bilhões em 2014.

De acordo com a Polícia 
Rodoviária Federal, em 2016, 
foram registrados 30 aciden-
tes nas rodovias do Rio Gran-
de do Norte, durante a “Opera-
ção Carnaval 2016”. O núme-
ro representou queda de 50% 
no número total de registros 
ao se comparar com o mesmo 
período de 2015, quando 57 
acidentes foram registrados.

Em todo o Brasil, as ações 
da campanha Rodovida possi-
bilitaram redução de 39% em 
acidentes nas rodovias brasi-
leiras, em relação ao mesmo 
período de 2015. Em núme-
ros absolutos (quando se des-
considera o número de veícu-
los em circulação), 1.797 ocor-
rências foram registradas no 
ano passado. Já em 2015, o vo-
lume total foi de 2961.

O levantamento também 
registrou 404 acidentes gra-
ves em 2016, volume 11% me-

nor na comparação com 2015, 
que somou 454 notificações 
para este caso. Já o número 
de feridos do carnaval do ano 
passado foi de 1.764, total 14% 
inferior em relação ao ano an-
terior, que obteve registro de 
2.045 feridos.

Na mesma comparação, 
em 2016, houve redução de 
7% no número de óbitos (114), 
perfazendo uma taxa de 1,22 
mortes por milhão de veícu-
los.  Em 2015, foram notifica-
das 122 mortes. 

LEI SECA 
Os foliões flagrados diri-

gindo alcoolizado, ou que se 
recusarem a fazer o teste do 
bafômetro deverão pagar mul-
ta no valor de 2.934,70. A pe-
nalidade, que passou por re-
ajuste em novembro de 2016, 
ainda determina que o condu-
tor do veículo perca sete pon-
tos na carteira, bem como te-
nha o direito de dirigir suspen-
so por 12 meses. Para quem 
foi preso, a pena é de detenção 
de seis meses a três anos.

// Fiscalização

PRF inicia Operação Carnaval 2017

// PRF fará ações preventivas e fiscalização nas rodovias do RN

PRF / DIVULGAÇÃO

Objetivo da companhia é garantir segurança e funcionamento dos serviços durante as 
festividades com ações preventivas de manutenção e reforço nas atividades cotidianas

Cosern investe mais de R$ 5 mi 
durante o período de Carnaval

A 
Cosern investiu 
R$ 5,2 milhões na 
Operação Carna-
val 2017. O objeti-
vo maior da ação 

é garantir a segurança durante 
as festas de momo, através de 
ações preventivas e incremen-
to nas atividades cotidianas da 
Companhia. As ações da em-
presa do Grupo Neoenergia 
foram detalhadas ontem em 
entrevista coletiva oferecida à 
imprensa.

O montante de investimen-
to inclui a manutenção pre-
ventiva da rede elétrica, a am-
pliação da estrutura de atendi-
mento emergencial em todo o 
estado, o reforço das equipes 
de plantão durante o período 
das festas de carnaval e uma 
campanha publicitária que foi 
desenvolvida com o objetivo 
de reforçar os cuidados com a 
segurança durante o evento.

O superintendente de 
Operações e Expansão do Sis-
tema, Dário Vale, reforça que 
a segurança da sociedade no 
decorrer as festas de momo 
é o ponto principal das ações 
pensadas pela Cosern. Vale 
explica que as cidades-pólo de 
tradição carnavalesca, a Com-
panhia intensificou as ativida-
des de manutenção da rede 
elétrica.

Ainda segundo Dário Vale, 
foram realizadas inspeções 
aprofundadas e as adaptações 
necessárias para que o carna-
val e as pessoas que vão par-
ticipar das festas estejam em 
segurança.

As equipes de manuten-
ção da Cosern receberam re-
forço e vão estar disponíveis 
24h por dia no período festi-
vo, junto com os engenheiros e 
técnicos. O monitoramento do 
sistema elétrico de todo o Rio 
Grande do Norte será feito a 
partir do Centro de Operações 

Integradas (COI), onde vão 
trabalhar esses profissionais.

O Centro, de acordo com 
a Companhia, funciona inin-
terruptamente durante todo o 
ano, para que a Cosern possa 
dar atendimento rápido às so-
licitações dos consumidores.

A Operação Carnaval 2017 
da Cosern começou, na verda-
de, no segundo semestre do 
ano passado, com as ações de 
prevenção. Foram feitas ins-
peções visuais e termográficas 
em mais de 2.300 km de rede 
elétrica e em 15 subestações. 
Seis mil árvores que estão pró-
ximas à rede elétrica foram po-
dadas, para evitar acidentes.

Foram substituídos 225 
postes, além de redes de isola-
mento, e isoladores e instala-
ção de religadores telecoman-
dados na rede elétrica em áreas 
de grande concentração de po-
pulares. Bandeirolas de sinali-
zação foram instaladas pela Co-
sern, para reforçar a segurança 
dos foliões e servir de orienta-
ção para os trios elétricos. 

 No que diz respeito ao tra-

balho durante os eventos, a 
Companhia Enérgica disponi-
bilizou 15 equipes de plantão 
específicas para atendimen-
tos no carnaval.

Dário Vale esclarece que 
esse corpo de técnicos traba-
lhará além do que já opera 
diariamente em dias comuns. 
Duas subestações de ener-
gia móveis ficaram á disposi-
ção em Natal e Mossoró, para 
atender a emergências.

De todo modo, Dário Vale 
alerta que, mesmo diante de 
todas as intervenções realiza-
das pela Companhia, é impor-
tante que a própria sociedade 
contribua para evitar aciden-
tes, e difunda as condutas de 
comportamento seguro dian-
te das redes elétricas.

“O que resume todas as di-
cas de segurança é ‘fique lon-
ge da rede elétrica”, resume 
Karine Severo, gerente de Co-
municação da Cosern.

Com o tema “Você pode 
ser tudo no carnaval, menos 
imprudente”, a Cosern reforça 
mais uma vez as dicas de segu-

rança com a rede elétrica para 
o Carnaval. “A campanha pu-
blicitária e o plano de comu-
nicação incluem distribuição 
de leques nos principais po-
los carnavalescos do estado, 
divulgação de dicas de segu-
rança nas agências de atendi-
mento presencial, veiculação 
da campanha em mídia de TV 
e rádio, redes sociais, portais e 
blogs”, detalhou Karine.

A Cosern também en-
viou cartas às prefeituras mu-
nicipais, órgãos fiscalizadores 
(CREA, Secretaria de Defesa 
Social, Bombeiros, CDL, etc.) 
e demais entidades relaciona-
das a eventos carnavalescos 
ressaltando os procedimentos 
de segurança necessários para 
realização de festas nos muni-
cípios do Rio Grande do Norte.

Foram destacados, sobre-
tudo, os riscos quanto à insta-
lação de palcos ou qualquer 
estrutura metálica próxima 
à rede elétrica e ressaltada a 
obrigatoriedade de trios elétri-
cos e carros alegóricos de res-
peitarem as distâncias míni-

mas de segurança estabeleci-
das nas normas brasileiras.

Em outra frente de traba-
lho, foi reforçada a necessi-
dade de pedido antecipado 
de ligação provisória de ener-
gia elétrica para aqueles ca-
sos de vendedores ambulan-
tes, por exemplo, bem como 
a informação prévia à Cosern 
de aumento de carga, em caso 
de realização de grandes fes-
tas particulares que deman-
dem mais cargas do que as já 
existentes.

Além das campanhas que 
vão rodar na TV e no rádio, a 
Cosern firmou também uma 
parceria com o NOVO. Para 
Karine Severo, uma maneira 
inovadora de difundir o con-
teúdo. “Uma inovação que a 
gente viu nessa parceria com 
o NOVO é com relação à co-
bertura ao vivo do carnaval. 
A gente viu essa oportunida-
de de também levar essa men-
sagem ao folião. Então duran-
te as transmissões do NOVO 
o folião vai escutar lá as dicas”, 
corrobora.

DICAS AO 
CONSUMIDOR

- Não jogue objetos em 
direção à rede elétrica, tais 
como confetes, serpentinas 
(metálicos ou não), plásticos 
etc., que possam causar 
curto circuito.

- Cuidado com balões e 
placas de propaganda. Eles 
devem ficar longe da rede 
elétrica.

- Em caso de fio caído, fique 
longe e avise a Cosern (116).
 
- Nunca aproxime “bastão de 
selfie” da rede elétrica.

- Não suba em postes, 
marquises e árvores que 
estejam próximos à rede 
elétrica.

- Não faça ligação 
clandestina de energia. Além 
de colocar a vida em risco, 
é crime.

-Não coloque enfeites, 
nem jogue objetos na rede 
elétrica.

- Evite que balões (blimps) 
e placas de propaganda 
toquem a rede elétrica.

- Não direcione jatos d’água 
à rede elétrica.

-É obrigatória a instalação do 
aterramento das estruturas 
metálicas de barracas e 
balcões.

- Em caso de acidentes 
envolvendo a rede elétrica, 
avise imediatamente à 
Cosern: 116.

// empresa anunciou realização de inspeções e garantiu reforço para manter equipes em ação 24h por dia

ASSESSORIA / COSERN
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Magistrado da 8ª vara criminal de Natal relaxa medidas impostas 
a investigados em operação que apura desvios na Assembleia

Juiz derruba medidas 
da ‘Dama de Espadas’

O 
juiz Ivanaldo 
Bezerra Ferreira 
dos Santos, da 
8ª vara criminal 
de Natal, revo-

gou as medidas cautelares im-
postas contra cinco dos inves-
tigados na Operação Dama de 
Espadas, deflagrada em 2015, 
que apura desvios de recursos 
na Assembleia Legislativa do 
Rio Grande do Norte. 

A decisão permite, por 
exemplo, que a ex-procurado-
ra geral do legislativo, Rita das 
Mercês, tida como a mentora 
do esquema criminoso, pos-
sa frequentar as dependên-
cias da Casa, bem como auto-
riza que ela se ausente de Na-
tal sem a necessidade de uma 
permissão judicial e ainda a 
libera para ocupar um novo 
cargo público. Os impedimen-
tos estavam vigor desde que o 
inquérito fora deflagrado, em 
agosto de 2015.

A decisão do megistrado 
decorre de um pedido feito 
pela defesa de Ana Paula Ma-
cedo Moura, assessora direta 
de Rita das Mercês à época da 
operação, a quem também fo-
ram impostas medidas caute-
lares. Ao longo do despacho, o 
juiz Ivanaldo Bezerra Ferreira 
dos Santos argumenta que a 
autora da ação, Ana Paula Ma-
cedo Moura, cumpre as medi-
das cautelares há aproxima-
damente um ano e cinco me-
ses, sem que tenha sido se-
quer ofertada denúncia, o que 
torna a medida desnecessária, 
injusta e inadequada. “Acar-
reta ônus excessivo ao seu di-
reito fundamental de liberda-
de, que não contribuindo para 
o retardamento das investiga-
ções, passa a suportar limita-
ção desproporcional”, escre-
veu o magistrado.

Além de benefeciar a au-
tora da ação judicial, a me-

dida também abrange ou-
tros envolvidos na “Operação 
Dama de Espadas”, como Rita 
das Mercês Reinaldo, Marlú-
cia Maciel Ramos de Olivei-
ra, Rodrigo Marinho Noguei-
ra Fernandes, Oswaldo Ana-
nias Pereira Junior. O processo 
relativo à Operação Dama de 
Espadas, que ainda corre em 
segredo de justiça, foi iniciado 
no dia 20 de agosto de 2015. 
Foi quando o Ministério Pú-
blico cumpriu diversos man-
dados de busca, prisão e apre-
ensão na Assembleia Legisla-
tiva do Rio Grande do Norte. 

São investigados servi-
dores públicos do legislativo, 
que, com o auxílio de um ge-
rente de um banco, usavam 
cheques-salário para desviar 
recursos. Para conseguir frau-
dar a folha de pagamento, as 
pessoas eram inseridas de for-
ma irregular no setor de re-
cursos humanos. Os cheques 
eram emitidos nos nomes 
dessas pessoas e sacados, em 
sua maioria, pelos investiga-
dos ou por terceiros não be-

neficiários. Os valores desvia-
dos contabilizaram, segundo 
o MP, R$ 5.526.169,22.

Os principais investigados 
da operação Dama de Espa-
das são Rita das Mercês Rei-
naldo, que exercia o cargo de 
procuradora-geral da ALRN; 
Marlúcia Maciel Ramos de 
Oliveira, coordenadora do Nú-
cleo de Administração e Paga-
mento de Pessoal (NAPP); Ro-
drigo Marinho Nogueira Fer-
nandes, servidor da AL; José 
de Pádua Martins de Oliveira, 
funcionário público; e Oswal-
do Ananias Pereira Júnior, ge-
rente-geral da agência do Ban-
co Santander.   

Foram cumpridos manda-
dos de prisão preventiva con-
tra Rita das Mercês e Ana Pau-
la Macedo de Moura, que atu-
ava como assessora direta da 
procuradora-geral da Assem-
bleia Legislativa. As duas fo-
ram libertadas dias depois 
operação ter sido deflagrada. 
Em outubro de 2015, o TJRN 
determinou a remessa dos 
autos do processo da opera-

ção para o Supremo Tribunal 
Federal (STF). Os desembar-
gadores alegaram suspeição 
para analisar o caso. Em ou-
tubro do ano passado, o STF 
devolveu os autos do proces-
so ao TJRN. O desembargador 
Cornélio Alves foi designado o 
relator. Ele determinou que o 
MP investigasse o possível in-
vestimento de parlamentares 
no caso de corrupção. 

O processo foi remetido ao 
Procurador-Geral de Justiça, 
que deveria concluir as inves-
tigações no prazo de 60 dias, 
mas até agora não houve ma-
nifestação. Os promotores li-
gados ao caso defenderam na 
Justiça a manutenção das me-
didas cautelares que agora fo-
ram derrubadas. Diante da de-
cisão, eles avaliam o que pode 
ser feito. Também foi informa-
do que nenhuma denúncia foi 
apresentada porque o proces-
so esteve suspenso até outu-
bro. E que a decisão de ago-
ra não impede que uma de-
núncia seja feita a qualquer 
momento.

// Rita das Mercês, ex-procuradora geral da Casa, é apontada como mentora do esquema criminoso
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Aobesidade é um dos 
principais problemas 
de saúde pública no 

mundo todo, destaca a Or-
ganização Mundial da Saú-
de (OMS). Estimativas preve-
em 2,3 bilhões de adultos com 
sobrepeso e 700 milhões de 
obesos em 2025. Nessa época, 
também deverá haver mais de 
75 milhões de crianças acima 
do peso ou obesas. No Brasil, 
dados do Ministério da Saú-
de revelam que praticamente 
metade da população está aci-
ma do peso ideal. Mas o que 
mais preocupa a classe mé-
dica, ainda mais que a obe-
sidade, é a Síndrome Meta-
bólica (SM), um conjunto de 
doenças que atinge uma em 
cada quatro ou cinco pessoas 
e multiplica os riscos do infar-
to: obesidade central (circun-
ferência abdominal acima de 
88 cm na mulher e 102 cm no 
homem); hipertensão; e eleva-
ção nas taxas de glicemia, tri-
glicerídeos e colesterol (HDL). 

De acordo com Leonardo 
Piber, médico ultrassonogra-
fista do CDB Medicina Diag-
nóstica, indivíduos com SM 
têm duas a três vezes mais 
chances de adquirir doença 
cardiovascular. “Temos recor-
rido a técnicas mais sofistica-
das para determinar não ape-

nas a gordura corporal, mas 
principalmente a visceral. Afi-
nal, temos encontrado eleva-
da prevalência de SM em pes-
soas que não são obesas, e a 
gordura visceral parece ser o 
elo entre o tecido adiposo e 
a resistência à insulina, que é 
uma característica da Síndro-
me Metabólica”.

Ele afirma que, mais que 
a circunferência abdominal e 
a relação cintura-quadril, so-
mente os exames de imagem 
podem avaliar e quantificar a 
gordura visceral. “O padrão-
-ouro para determinar a gor-
dura visceral em uma pessoa 

é a tomografia computadori-
zada, que é capaz de diferen-
ciar o que é gordura subcutâ-
nea e o que é visceral. Porém, 
nem todos têm acesso a esse 
tipo de exame. Em anos re-
centes, passamos a fazer uso 
da ultrassonografia para ava-
liar a intra-abdominal, auxi-
liando no diagnóstico da Sín-
drome Metabólica. Além de 
conseguir medir a gordura vis-
ceral, é uma técnica simples, 
não invasiva, de baixo custo e 
sem risco de radiação”. 

O médico explica que o ul-
trassom permite medir a es-
pessura da gordura abdomi-

nal subcutânea e visceral, se-
paradamente, fazendo uso de 
um transdutor posicionado 
logo acima do umbigo. A es-
pessura do tecido adiposo vis-
ceral obtida tem boa correla-
ção com a área desse mesmo 
tecido quantificada pela to-
mografia. “A opção pelo exa-
me ultrassonográfico tem se 
mostrado também original, já 
que esse exame não costuma-
va ser usado na avaliação da 
gordura visceral e muito me-
nos no auxílio ao diagnósti-
co da Síndrome Metabólica. É 
um grande avanço”.

Outro avanço na defesa do 
uso do ultrassom para diagnos-
ticar acúmulo de gordura visce-
ral é o caso de pacientes com 
gordura no fígado. “Pacientes 
que sofrem de esteatose hepá-
tica, também conhecida como 
gordura no fígado, têm se bene-
ficiado desse exame também. 
Vale ressaltar que, exercen-
do muitas funções fundamen-
tais para o organismo, o fígado 
pode inflamar e evoluir para 
quadros mais graves, como cir-
rose hepática e câncer. Daí a re-
levância em se lançar mão de 
um exame acessível, rápido e 
fácil para tomar medidas pre-
ventivas a tempo de salvaguar-
dar a qualidade de vida do pa-
ciente”, diz Piber.

// Saúde

Uma em cada quatro pessoas 
sofre de Síndrome Metabólica

// Praticamente metade da população brasileira está acima do peso
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CBF anuncia mudanças no regulamento da Série B; 
ABC pega Internacional já na segunda rodada

Pedreira 
na Série B

FRANKIE MARCONE / NOVO

A 
CBF anunciou 
mudanças na Sé-
rie B deste ano e 
alterações no re-
gulamento em re-

lação às edições anteriores. 
Nesta semana a entidade tam-
bém divulgou a tabela do Cam-
peonato Brasileiro da segunda 
divisão. O ABC, representante 
potiguar, pega o Internacional, 
de Porto Alegre, já na segunda 
rodada. Na estréia, em casa, en-
frenta o Paraná. 

As mudanças no regula-
mento foram definidas na ter-
ça-feira passada, numa reu-
nião na sede da CBF com di-
rigentes da entidade e repre-
sentantes dos vinte clubes da 
Série B. Conduzida pelo presi-
dente Marco Polo Del Nero, a 
reunião definiu alterações no 
regulamento da competição 
em relação à edição passada.

A principal mudança – 
anunciada após as novas 
orientações da Conmebol – 
é que o campeão da Série B 
deste ano terá vaga garantida 
nas oitavas de final da Copa 
do Brasil de 2018. Também foi 
colocada em pauta a extinção 
de venda de mandos de cam-
po para fora do estado do time 
mandante. De forma unâni-
me, a proposta foi aprovada, a 
exemplo da Série A.

Outra novidade debatida e 
aprovada pelos presentes foi o 
limite de inscritos na compe-
tição. Os clubes poderão ins-
crever 40 jogadores até o últi-
mo dia útil antes da 20ª roda-
da (início do returno). Além 
disso, foi aprovada a data limi-
te para registro de atletas para 
4 de setembro – último dia útil 
anterior à 25ª rodada.

Sobre a divisão de cotas da 
Série B 2017, foi apresentada 
e aprovada uma nova propos-
ta. Com exceção de Internacio-
nal e Goiás, os 18 clubes parti-
cipantes da competição terão: 
60% do valor dividido de forma 
igualitária; 40% do valor dividi-
do de acordo com a classifica-
ção do último campeonato.

Também foram confirma-
das as datas da Série B 2017. A 
competição será realizada de 
13 de maio a 25 de novembro 
– sendo o primeiro turno até 5 
de agosto, e o returno tendo iní-
cio no dia 12 do mesmo mês.

Como de costume, os jo-
gos da segunda divisão serão 
divididos entre terça, sexta e 
sábado.

Único dos 12 maiores ti-
mes do País a jogar a Série B, 
o Internacional estreia fora de 
casa, contra o Londrina. Entre 
os demais rebaixados, o Amé-
rica-MG visita o Náutico, o San-
ta Cruz vai a Criciúma e o Fi-
gueirense encara o Goiás fora 
de casa.

Representante potiguar, o 
ABC estréia contra o Paraná, 
em casa. Na segunda rodada 
viaja a Porto Alegre para enca-
rar o Internacional. Um dos jo-
gos mais esperados pela torci-
da, contra o Guarani, clube que 
conseguiu virar um placar ad-
verso e ganhou de 6 a 0 do ABC 
em Campinas – eliminando a 
chances de os alvinegros irem 
à final da Série C – está marca-
do para a 11ª rodada. A partida 
acontece no Frasqueirão. 

2ª rodada – Internacional/RS x ABC
3ª rodada – ABC x Vila Nova/GO

4ª rodada – Santa Cruz/PE x ABC
5ª rodada – ABC x Paysandu/PA

6ª rodada – ABC x Figueirense/SC
7ª rodada – Juventude/RS x ABC

8ª rodada – Goiás/GO x ABC
9ª rodada – ABC x CRB/AL

10ª rodada – Boa/MG x ABC
11ª rodada – ABC x Guarani/SP
12ª rodada – ABC x Náutico/PE
13ª rodada – Londrina/PR x ABC

14ª rodada – Luverdense/MT x ABC
15ª rodada – ABC x América/MG

16ª rodada – Criciúma/SC x ABC
17ª rodada – ABC x Brasil de Pelotas/RS

18ª rodada – Oeste/SP x ABC
19ª rodada – ABC x Ceará/CE

ABC x Paraná
Náutico x América

Criciúma x Santa Cruz
Goiás x Figueirense

Guarani x Brasil
Juventude x Luverdense
Londrina x Internacional

Boa x Vila Nova
Paysandu x Oeste

CRB x Ceará

CONFIRA OS JOGOS DA PRIMEIRA RODADA DA SÉRIE B

TODOS OS JOGOS DO ABC NA SERIE B

// ABC terá que correr muito para permanecer no mesmo nível de seus adversários na segundona 2017

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  006/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de 
competitividade preconizado pela administração pública, torna público que estará 
realizando a(s) licitação(ões) abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  006/2017 - Processo Administrativo nº 222/2017, 
originado pelo Memorando nº 0101//2017 – Secretaria Municipal de Saúde, que objetiva 
o REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE LICENÇAS DE USO 
DE SISTEMA DE SOLUÇÃO DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO PARA GESTÃO DE 
SAÚDE PÚBLICA – ATENÇÃO BÁSICA PARA OS AGENTES COMUNITÁRIOS DE 
SAÚDE (ACS) E AGENTES COMUNITÁRIOS DE ENDEMIAS (ACE), INCLUINDO A 
LICENÇA DE SOFTAWARE, INSTALAÇÃO, MANUTENÇÃO E SUPORTE TÉCNICO, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações constantes no 
Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está marcada para DIA 14 
DE MARÇO DE 2017, PELAS 14H00MIN (QUATORZE HORAS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no 
térreo do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de 
Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as 
condições e especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de 
Licitações, no endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-
feira, em dias de expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do email 
cpl.guamare@gmail.com, através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados 
no endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré/RN, 22 de Fevereiro de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
o

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  007/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) 
licitação(ões) abaixo descrita(s), a saber:

o
- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  007/2017 - Processo Administrativo nº 221/2017, 
originado pelo Memorando nº 096//2017 – Secretaria Municipal de Saúde, que objetiva o 
REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PRESTADORA DE SERVIÇOS DE SAÚDE PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES DE 
COLONOSCOPIA E ENDOSCOPIA DIGESTIVA ALTA, OBJETIVANDO SUPRIR AS 
NECESSIDADES DOS USUÁRIOS DO SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE 
GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações constantes no 
Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está marcada para DIA 15 DE 
MARÇO DE 2017, PELAS 08H30MIN (OITO HORAS E TRINTA MINUTOS (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no 
térreo do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de 
Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições 
e especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital( is) poderão ser requeridos por meio do email 
cpl.guamare@gmail.com, através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 22 de Fevereiro de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTO ANTONIO

AVISO DE LICITAÇÃO PP Nº. 006/2017

O Município de Santo Antônio/RN realiza Pregão Presencial/N.º 006/2017 - Contratação de 
empresa para aquisição de material permanente e equipamentos para a Secretaria 
Municipal de Saúde do Município de Santo Antônio-RN, de acordo com os convênios 
n°12569.702000/1150-01 e n° 12569.702000/1150-02, firmado com o Ministério da Saúde - 
Data – 13/03/2017 às 09:00 (nove horas). O Edital será disponibilizado no setor de licitações, 
Rua Padre Cerveira 505.

Santo Antônio/RN, 22 de fevereiro de 2017
Antonio Lopes Neto - Pregoeiro

A Federação Interna-
cional dos Jogadores 
Profissionais de Fu-

tebol (FifPro) divulgou nes-
ta quarta-feira as 55 concor-
rentes para formar a seleção 
das melhores atletas do fute-
bol feminino em 2016 e lis-
tou apenas três brasileiras: 
a meia Marta e as atacantes 
Cristiane e Andressa Alves.

A premiação é a mesma 
que elege a seleção do fute-
bol masculino anualmen-
te, chamada ‘2016 World XI’, 
com a diferença de que a Fifa 
não dá a chancela para a vo-
tação do time feminino, que 
teve sua primeira edição no 
ano passado. As vencedoras 
serão apontadas no Dia In-
ternacional da Mulher, 8 de 
março. 

Mais de 3 mil jogadoras, 
de 47 países, votaram na elei-
ção que estava aberta no site 
da FifPro. O time será forma-
do no esquema 4-3-3, com 
três meio-campistas e três 
atacantes. No ano passado, 

nenhuma brasileira foi eleita 
para a equipe ideal.

Esta é a primeira vez que 
uma lista prévia com 55 atle-
tas é divulgada pela FifPro. 
Nesta relação aparecem 
nove norte-americanas, oito 
francesas e só seis alemãs, 
apesar de a Alemanha ter fi-
cado com a medalha de ouro 
dos Jogos Olímpicos do Rio. 
Entre os clubes, são 11 joga-
doras do Lyon, sete do PSG e 
seis do Wolfsburg. 

Alguns dos maiores clu-
bes do mundo têm aumen-
tado o investimento no fu-
tebol feminino nos últimos 
anos, caso do próprio PSG, 
onde joga Cristiane - ela foi 
vendida para a China, mas 
só vai se transferir após o tér-
mino da temporada na Eu-
ropa. Andressa Alves tem 
brilhado no Barcelona, mas 
Bayern de Munique, Man-
chester City e Chelsea tam-
bém têm atletas concorren-
do. Marta segue defendendo 
o FC Rosengard, da Suécia.

Marta, Cristiane e 
Andressa concorrem 
por seleção do ano 

// Feminino
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Flashes
do Seridó cmdantas@novojornal.jor.br

por Carlos Magno

TINTIM
Os parabéns pra você serão cantados hoje para o médico e ex-deputado estadual Neto 
Correia, seridoense de Santana do Matos e o colunista social de Parnamirim, Rannier 

Lira. Sábado é dia de parabenizar o jornalista Albimar Furtado, médico caicoense 
Hélio Rubens de Oliveira, ex-vereador de Currais Novos, Hélio Pinheiro Galvão e a 
empresária Ieda Barreto de Azevedo. No domingo vamos entoar os parabéns para 

a ex-primeira-dama de Currais Novos, Maria Coeli Correia Gomes, a floraniense 
Lenúzia Medeiros e Ana Emília Maia. Na terça de Carnaval festa para o vitorioso 

empresário Roberto Maia, leia-se Emvipol e o contador caicoense Marcílio Pinheiro. 
Na quarta-feira de Cinzas, rasga folhinha o vereador de Santa Cruz, Paulo César 

Gomes de Morais e a empresária seridoense Eliete Regina.

Doutorado
A engenheira de pesca 
Luíza Morais de Medeiros, 
Miss São João do Sabugi 
e vice-Miss Seridó 2009, 
foi aprovada em 2º lugar 
para fazer doutorado em 
Agricultura na Faculdade 
Federal do Rio Grande, na 
cidade de Rio Grande - RS, 
para onde embarca dia 6 
de março. 

Posse
O delegado Matias 
Laurentino dos Santos 
Filho, seridoense de 
Parelhas, tomou posse 
terça-feira, como novo vice-
presidente do Conselho 
Superior da Polícia Civil do 
Rio Grande do Norte, para 
o biênio 2017/2018.

Hino
Por proposta do vereador 
Felipe Balah, a Câmara 
Municipal de Acari 
aprovou projeto de lei 
que cria o Hino Oficial 
da cidade mais limpa do 
Brasil.

Boca do caixa
Nunca é demais lembrar 
para ir se planejando: 
as agências bancárias 
fecharão as portas na 
segunda e terça-feira de 
Carnaval, e só abrirão na 
quarta-feira, a partir do 
meio-dia.

Monarcas
Carlos Moreno, da Zona 
Oeste, e Anne Mayla 
Duarte de Souza, da 
Zona Leste, foram eleitos 
sábado, Rei Momo e 
Rainha do Carnaval de 
Caicó 2017. Em Acari, a 
representante do bloco 
Presepeiros Cumplíces, 
Vitória Batista é quem 
vai reinar durante a 
temporada de Momo. 
Já Kauãnny Nicolly, do 
bloco Pega e Não se 
Apega, arrebatou a faixa 
de Rainha do Carnaval 
Infantil 2017.

Parabéns
O deputado Walter Alves, 
um dos grandes nomes 
da bancada federal do 
Rio Grande do Norte, 
vai ganhar muitos 
parabéns segunda-
feira, quando completa 
idade nova. Daqui do 
Seridó vai receber muitas 
mensagens de parabéns. 

Palco
Excelente a procura 
de mesas para a festa 
“Encontro Inaraí”, que o 
empresário carnaubense 
Carlos Magno promove 
dia 4 de março, no Clube 
Municipal de Acari, tendo 
como atração a fantástica 
Orquestra Los Manos.

Prévia
O Carnaval dos Carnavais superou todas as expectativas. 
Nomes conhecidos da sociedade de Santa Cruz 
superlotaram o salão Cônego Monte, que viveu uma noite 
de impressionante animação, comandada pela Orquestra 
Freviação, que deu um verdadeiro show. O vice-prefeito 
Ivanildinho Ferreira de Lima representou a prefeita Fernanda 
Costa, que pela primeira vez esteve ausente da tradicional 
prévia com o marido, o deputado estadual Tomba Farias.

Forró
E haja forró em plena festa de Momo em Caicó. Sábado, 
na AABB, tem as bandas Aviões, Avine Vinny e Pegado. No 
domingo, sobem ao palco Wallas Arrais, Jonas Esticado, 
Márcia Felipe e Mano Walter.

Bem-vinda
A cantora Dodora Cardoso é a grande atração do Carnaval 
das Antigas de Caicó, sábado, às 22h, na entrada da Ilha de 
Sant’Ana. Vai abrir a noite só com musica astral.  

// CHAMPANHE NO GELO - Empresário Roberto Maia com a bela 
mulher, Ana Emília, em tarde que reuniu todos os vips do Seridó. 
Ela aniversaria domingo e ele na segunda-feira de Carnaval

// CASAL FESTEIRO - Contador Marcílio Pinheiro e Mailde, casal 
que não pode faltar nos eventos mais prestigiados e concorridos da 
nossa sociedade. Ele festeja idade nova segunda-feira

// PASSARELA 
 A linda carnaubense Bárbara 
Dantas Máximo, será a 
representante do RN no 
concurso Miss Brasil Plus Size 
2017, que acontece dia 10 de 
março, em São Paulo

// EM SANTA CRUZ - O vice-prefeito Ivanildinho Ferreira, com Milton 
Fernandes e o Rei Momo e a Rainha do Carnaval 2017, na badalada 
prévia Carnaval dos Carnavais

// CETRO - Ana Cecília de Medeiros, 
candidata a Miss Acari 2017

// COROA - Andreza Viana, na disputa 
pela coroa de Miss Acari 2017

// PASSARELA - Arthur Hansen, concorre 
ao titulo de Mister Acari 2017

// FAIXA - Ivo Gabriel Dantas, está no 
páreo pela faixa de Mister Acari 2017

LOURENÇO

LOURENÇO

LOURENÇO

FOTOS: LUCAS FRANÇA

MATEUS SANDERSON

TURISMO
Uma excelente notícia para nossa Carnaúba dos Dantas. 
O deputado federal Walter Alves viabilizou uma emenda 
no valor de R$ 341.250,00 no Ministério do Turismo para 
reforma e melhoria na Praça dos Romeiros, no Monte do 
Galo, maior centro de romarias do Seridó. O peemedebista 
também deu outra boa notícia para o prefeito/aliado Gilson 
Dantas: Ele apresentou para o orçamento de 2017, uma 
emenda no valor de R$ 300.000,00 também destinada ao 
setor turístico da Terra da Música.

Vai começar a folia
Toquem os clarins e rufem os tambores porque faltam 
poucas horas para a abertura oficial do Carnaval de Caicó. 
O bloco Ala Ursa faz a abertura oficial, a partir das 16h, 
puxando o bloco das Virgens, no melhor espírito satírico. 
Também desfilarão pelas ruas da Capital do Seridó os 
blocos Treme-Treme e O Magão. Na Ilha de Sant’Ana, 11 
bandas se apresentarão, a partir de amanhã, até terça-
feira de Momo. Caicó está entre os destinos mais buscados 
no Nordeste para o Carnaval 2017 e todos os hotéis estão 
lotados para a temporada.

Beleza acariense
Diogo Dantas e Julio Gois trabalham na organização dos concursos Miss e Mister Acari 
2017, confirmado para o dia 31 de março, no Clube Municipal. Disputando o direito de 
representar a cidade no Mister Seridó 2017 estão: Ivo Gabriel Dantas Braga, Genilson 

Dantas Bezerra Neto, Arthur Hansen e Pedro Jonath. Na briga pela coroa da “mais bela 
de 2017” vão desfilar: Ana Cecília de Medeiros, Yanaell Gomes, Andreza Viana e Letícia 

Fernandes. As inscrições estão abertas até o dia 2 de março.

Safadão
Os fãs de Wesley Safadão 
já podem comemorar. 
O fenômeno cearense 
desembarca no Seridó 
em julho, dia 16, para 
show na 44ª Vaquejada 
de Currais Novos, no 
Parque Sílvio Bezerra de 
Melo. 

Serpentina
Muito organizado o 
Carnaval de Jardim 
do Seridó, na primeira 
gestão do prefeito José 
Amazan. A cidade 
está uma graça, com 
decoração colorida em 
todas as ruas, muita 
fiscalização e a limpeza 
está sempre em dia. 
A folia que foi aberta 
no dia 16, tem atraído 
foliões de todos os 
recantos do estado. Hoje 
tem a final da Copa 
dos Blocos e arrastão 
lanterna até o Canal.
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BOB FLASH

//Senador José Agripino recebendo a visita especial do neto caçula 
Luis Henrique, anteontem, em seu gabinete. “Em meio a correria 
da agenda do Senado na terça-feira, uma pausa justa. Ele veio dar 
um abraço no vovô”, disse o parlamentar em suas redes sociais

//Diógenes da Cunha Lima festejando a aniversariante Amanda 
Rosado

//Família do governador Robinson Faria reunida para 
festejar os 11 anos de uma das herdeiras, Maria Fernanda, que 
completou 11 anos no último dia 20 de fevereiro

// Desfile Burberry Inverno 2017 em Londres

Sobre a 
aprovação pela 

maioria dos 
senadores de 
Alexandre de 

Moraes para ser o 
novo ministro do 

STF:

Congresso em 
Foco: 

“Quase metade 
dos senadores 

investigados no 
STF participou da 

escolha do novo 
ministro da corte”.

Carta Capital:
 “Com votos 
de muitos de 
seus futuros 

réus, Alexandre 
de Moraes foi 

aprovado pelo 
Senado para o STF”.

AO CO
NTR

IO.R
Á

>> Ponto
Durante a sabatina de Alexandre de Moraes, na Comissão 
de Constituição e Justiça do Senado, a senadora Fátima 
Bezerra quis saber se o indicado considerava ético defender 
uma posição como um teórico do Direito e, quando tem 
oportunidade de exercê-la na prática, não o fazer. 
Ela se referiu ao fato de o senador, em sua tese de doutorado, 
em 2000, ter defendido que pessoas que ocupassem cargos 
de confiança em governo não pudessem ser indicadas pelo 
presidente da República para o Supremo Tribunal Federal, sob 
pena de colocar em risco sua imparcialidade. 

>>  Mudando
Opção gastronômica queridinha dos potiguares, o Prático 
Gourmet iniciou o ano de 2017 com muitas novidades e em 
clima e mudança. Neste mês, o restaurante passa a funcionar 
em um outro endereço. O novo espaço fica localizado na Rua 
São João, 1462, em Lagoa Seca. 
Assinada pela arquiteta Carol Bezerra, a ambientação do 
espaço também foi repensada e ganhou um novo layout.

>>  Inglês
Depois da brilhante apresentação da potiguar Mila Marinho 
no The Voice Kids, cantando ‘Titanium’, do David Guetta, ela 
não para de receber elogios e acessos nas mídias sociais. A 
paixão pelo inglês vem desde pequena, quando aos 5 anos 
começou a frequentar a Open Doors, onde se formou. 

>> Indicação 
ilegítima
A senadora potiguar 
ainda afirmou que 
o sabatinado estava 
chegando ao Supremo 
pela porta de um 
golpe parlamentar. 
“Sua indicação não é 
legítima, porque ela 
parte de um governo 
ilegítimo”, disse Fátima.

>> Falando 
nisso...
Aqui Natal, que 
abraçou a causa 
do “carnaval sem 
machismo” foi a 
vereadora Júlia 
Arruda, que está 
está promovendo 
a campanha 
#CarnavalSem
Machismo. A ideia 
é chamar a atenção 
para a importância 
de manter a festa 
com respeito, livre de 
assédio e violência. 
A parlamentar 
ressalta que 49% dos 
homens ouvidos 
em pesquisa do 
Instituto Data 
Popular, realizada 
em 146 municípios 
brasileiros, em 2016, 
afirmam que “bloco 
de carnaval não é 
lugar para mulher 
direita”, o que prova 
que a cultura do 
machismo ainda é 
uma realidade para 
milhões de mulheres. 

>> Combate
“Precisamos 
desconstruir essa 
cultura machista 
que se apodera do 
corpo da mulher 
e culpabiliza a 
vítima pelo assédio”, 
destacou a vereadora 
que coordena a 
campanha - assinada 
pela Criola - e é 
autora de diversas 
iniciativas para 
combater a violência 
contra a mulher em 
Natal, entre elas a 
Patrulha Maria da 
Penha.

>> Conveniência
“O que não me parece correto é que V. Sª mude de ideia e 
mude de tese por questão de conveniência, que é o que está 
acontecendo aqui neste exato momento. A não ser que o 
senhor siga aquela velha máxima, aquele adágio popular, do 
‘Faça o que eu digo, mas não faça o que eu faço”, comentou a 
petista. 

>> Carnaval 
sim, 
machismo 
não!
O ex-senador e atual 
vereador de SP Eduardo 
Suplicy (PT) comentou 
em suas redes sociais 
sobre o aumento no 
número de casos de 
agressões contra a 
mulher durante o 
carnaval no Brasil.
Segundo ele, em 2015 
o Disque 180 registrou 
1.158 casos de violência 
contra a mulher só 
neste período. E esse 
número praticamente 
triplicou no carnaval 
do ano passado - 
foram 3.174 mulheres 
que telefonaram para 
denunciar entre 1º e 9 
de fevereiro de 2016.
“A violência contra 
mulheres, que não 
ocorre apenas no 
Carnaval e que decorre 
do machismo estrutural, 
precisa ter fim”, escreveu 
Suplicy.

>> NE que 
exporta

A Região Nordeste 
apresentou superávit 
de US$ 3,68 bilhões 

na balança comercial 
do agronegócio em 

2016. As exportações 
registraram US$ 
5,93 bilhões e as 

importações US$ 2,25 
bilhões. 

Os dados são do 
Ministério da 

Indústria e Comércio 
Exterior (MDIC) 
e Ministério da 

Agricultura e Pecuária 
(Mapa), e apontam 

superávit da balança 
do agronegócio 

brasileiro de US$ 84,9 
milhões no ano. 

O setor representou 
45,9% do total 

exportado pelo país 
em 2016. O Nordeste 
contribuiu com 16,2% 

das importações e 
6,9% das exportações 

do agronegócio no 
Brasil em 2016. 

>>  Libras 
obrigatórias 

O Dia Nacional do 
Surdo-Mudo é celebrado 

nesta quinta-feira (23). 
No Senado, um projeto 

de lei (PLS 52/2016) 
obriga instituições 

públicas, como bancos, 
secretarias e escolas, a 
oferecerem serviços de 

tradução e interpretação 
da Linguagem Brasileira 

de Sinais (Libras).
 Para o autor do projeto, 
senador Ciro Nogueira 

(PP-PI), a proposta 
é um incentivo ao 

exercício da cidadania 
e da comunicação. O 

texto está em análise na 
Comissão de Educação, 

Cultura e Esporte.

Giro pelo 
Twitter...

...do portal JOTA: “CCJ: Alexandre de Moraes 19x7, Toffoli 
20x3, Gilmar 16x6, Barroso 26x1, Teori 19x1abst,Rosa 

Weber 19x3, Fachin 20x7; Fux e Cármen: unânime”;

...da revista Valor Econômico: “Líder do PMDB diz que 
votação a favor da Previdência está garantida”;

...do Estadão: “Fachin recusa fornecer a Lula e Aécio 
conteúdo de delações da Lava Jato”. 
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Chrystian
de Saboya

Uma preguiça 
tremenda de quem 
briga. E de quem 
briga no mundo 
virtual, além da 
preguiça, um sono 
sem fim

respeito para com 
os animais. Quem os 

abandona não merece 
respeito jamais. Quem 
os maltrata, será feliz 

jamais.

Desleixo com as 
praças da cidade. Se 
a Augusto Leite, no 
Tirol, padece com o 
desleixo, imagino as 

da Zona Norte...

desaboya@novojornal.jor.br

MAIS MENOS

PIRANGI, 
MEU AMOR
Queria entender como suportamos, anos a fio, a 
incompetência de muitos dos nossos gestores no 
que diz respeito, por exemplo, ao verão de Pirangi. 
Com mais de cem mil por aquelas bandas, a praia 
deveria ter um esquema especial para os dourados 
dias da estação. 
É inconcebível, tudo ali. 
A começar pelos shows – que deveriam, há anos, ter 
outro local. Como pode um show interditar uma via 
inteira, incomodar dezenas de milhares de pessoas 
e impedi-las, por horas, do sagrado direito de ir e vir. 
 
Caso alguém adoeça por ali, Pium, Cotovelo, Búzios 
– morre. Ou atravessa o litoral, ou voa, sei lá. 
 
Isso fora a segurança, mais uma vez pífia por 
aquelas bandas. Perdi a conta de quantos gritaram 
pelas redes sociais socorro: casas, carros, juízos. 
Levam muito da gente, nesse verão, no Rio Grande. 
Era para ser dias de amor e luz... se transformam em 
dias de escuridão e caos. 

Que Deus abençoe o carnaval de todo o  Rio 
Grande!

Affffffff
E se o assunto é educação...
Ontem à tardinha um carro, 
desses importados, prata, 
reluzente, com placa da 
Cidade do Natal... estacionou, 
no Midway, numa vaga para 
idosos.
Do carro desceu um casal. Ele 
com peito de pombo, ela com 
aquele loiro que todas usam 
e...
Um grupo de adolescentes, 
assistindo tudo naqueles 
bancos de praça, começaram 
a vaiar.
E vaiaram mais.
E vaiaram alto.
O loira chapada entrou no 
shopping, o bem educado 
entrou no carro – e o tirou do 
lugar proibido.

- SósTô!

Passa anel
Em Natal, com mais de vinte anos 
de moda, festas e chiquês...
Uma grife foi posta à venda semana 
passada.
Os donos querem outros sossegos, 
agora.

Valha
E a linda Jacumã – pacata, outrora 
veraneios fervidos, hoje apenas um 
cartão postal... promete zoada em 
março.

Mais precisamente dia 22, uma 
equipe da LS Hot Sexo Brazil baixa 
de malas, cuias e câmeras para, 
eita, rodar, ali, dois filmes, digamos, 
adultos.
Casa de importante empresário 
potiguar foi alugada, já.

Cumpade Washington
Todos os vivas, do mundo, para o star Tony Glamour.
Que recebe o mulherio hoje, com bolo Tereza Vale, 
Champanhe e muita zoada no TG dos Petrópolis. Cheio de 
bico – e pose.

Sonrisal 
Carnaval batendo à porta e um banzo corre o Rio Grande.
Que, graças, ganhou carnavais de rua por aí, bandinhas, troças, 
uns baticuns.
Por que se esperar pelo poder público...
Natal, vá lá, arrasou...
Mas Mossoró não terá Carnaval. Aliás, desde Dix-huit Rosado... 
não tem!
Macau, celeiro da folia, também não...
Muitas cidades estarão lotadas: Apodi, no Oeste, Caicó, no 
Seridó... Policiamento dobrado, ali.

A corrupção, o desvio de dinheiro e a má vontade política têm 
esse poder no RN: destroem nossas fantasias.  

MAGOTE 
 Balta, Juninho Batendo, Flavinha Oliveira, 
Diogo Sou Nêgão, Caíque e Nathalia com 
Helder: Hyundai junta gerações, gente querida 
e mar de astral bom na sua chegada

BOM AR 
Edimilson 

Alves 
chega 

à festa, 
faz meio 

mundo 
feliz, 

dá uma 
rabiçaca e 
some: affff

JANE E ERONDY  
Marcus Galvão 
e Edinha Rios 

brincam de... pavão

COLGATE  
 Sylvinha e Agnaldo Surdi: 
só astral bom para ver a 
Hyundai chegar

POCAHONTAS 
Querida demais, Lu Câmara 

aterrissa na Hyundai em 
noite de festas, vivas e 

felicidades mis

TIA ANASTÁCIA 
Cheff pra ninguém botar 
defeito, Adriana Rocha cheia de 
paparicos no festão Hyundai

O ILUMINADO  
Dono da Top Stage, que 

amamos, Diego Farias 
se joga na BR 301 – hoje 

muito mais bacana, 
graças a Hyndai

FOTOS FELIPE SILVA

Seda 

Sinônimo de bom gosto 
no Rio Grande do Norte, 
a estilista Fátima Carlos, 

com quase 30 anos de 
estrada, que tem um 

ateliê pra lá de especial 
em Mossoró, recebeu 

convite.
De Fabiana Milazzo 

para, 22 de fevereiro, se 
exibir em Los Angeles, nos 

Estados Unidos, onde a 
bonita apresentará nova 

coleção.

Pura


